

POLÍTICA, ADMINISTRACIÓN, COMERCIO, ARTES, CIENCIAS, NAVEGACION, INDUSTRIA, LITERATURA, ETC., ETC.

SE PUBLICA

los días 12 y 27 de cada mes.

REDACCION.

Madrid, calle del Baño, núm. 1.

PUNTOS DE SUSCRICION

EN MADRID.

Librerías de Durán, Carrera de San Jerónimo, López, Carmen, y Moya y Plaza, Carretas.

EN PROVINCIAS.

En las principales librerías, ó por medio de libranzas de la Tesorería central, Giro Mútuo, etc., ó sellos de Correos, en carta certificada.

La correspondencia se dirigirá á D. Eduardo Asquerino.



CONDICIONES... España, 24 rs. trimestre... ULTRAMAR... 12 ps. fs. al año.

PRECIO DE ANUNCIOS

EN ESPAÑA.

2 reales linea los suscritores y 4 reales los no suscritores.

COMUNICADOS.

Los comunicados y remitidos, de 20 reales en adelante por cada linea.

Los señores agentes de Ultramar responden de sus pedidos.

DIRECTOR PROPIETARIO, D. EDUARDO ASQUERINO.—COLABORADORES ESPAÑOLES: Sres. Amador de los Ríos, Alarcón, Albistur, Alcalá Galiano, Arias Miranda, Arco, Aribau, Sra. Avellaneda, Sres. Asquerino, Auñón (Marqués de), Álvarez (Miguel de los Santos), Ayala, Alonso (J. B.), Araquistain, Bachiller y Morales, Balaguer, Baralt, Becker, Benavides, Bueno, Borao, Bona, Bretón de los Herreros, Borrego, Calvo Asensio, Calvo Martín, Campomar, Camus, Canalejas, Canete, Castelar, Castro, Cánovas del Castillo, Castro y Serrano, Conde de Pozos Dulces, Colmeiro, Corradi, Correa, Cuesta, Sra. Coronado, Cardenas, Sres. Casaval, Bucarrete, Durán, D. Benjamen, Ezquerra, Elias, Escalante, Escosura, Estévez Calderón, Estrella, Fernández Cuesta, Ferrer del Río, Fernández González, Figuerola, Flores, Forteza, Sra. García Balmaseda, García Gutiérrez, Gavangos, Guen, González Bravo, Graells, Güel y Rená, Hartzenbusch, Janer, Jiménez Serrano, Lafuente, Llorente, López García, Larra, Larrañaga, Lasala, Lobo, Lorenzana, Luna, Lecumberri, Mador, Madrazo, Montesino, Mañó y Flaquer, Martos, Moru, Molins (Marqués de), Muñoz del Monte, Medina (Tristán), Ochoa, Olavarría, Olózaga, Olzabal, Palacio, Pastor Díaz, Pasaron y Lastra, Pérez Calvo, Pezuela (Marqués de la), Pi Margall, Poej, Reinoso, Ribot y Fontseré, Ríos y Rosas, Retortillo, Rivas (Duque de), Rivera, Rivaró, Romero Ortiz, Rodríguez y Muñoz, Rosa y González, Ros de Olano, Ramírez, Rosell, Ruiz Aguilera, Rodríguez (Gabriel), Saco, Sargaminaga, Saucedo Fuentes, Selgas, Simonet, Sanz, Segovia, Salvador de Salvador, Salmeron, Serrano, Alcazar, Trueba, Vega, Valera, Viedma, Vera (Francisco González).—PORTUGUESES: Sres. Biester, Broderode, Bulhão, Pato, Castilho, César, Machado, Herculano, Latino Coelho, Lobato Pirés, Maralhas Continho, Mendes Leal, Junior, Oliveira, Marreco, Palmeirin, Rebello da Silva, Rodrigues Sampayo, Silva Tulio, Serpa Pimentel, Visconde de Gouvea.—AMERICANOS: Albridi Atemparte, Balarezo, Barros, Arana, Bello, Calcedo, Corpancho, Fombona, Gana, Gonzalez, Lasterria, Lorette, Matta, Varela, Vicuña Mackenna.

SUMARIO.

Revista general, por C.—La república de Suiza, por D. Rafael Coronel Ortiz.—Sueños.—Cervantes y Lope en 1605, por D. Juan Eugenio Hartzenbusch.—La restauración literaria de la lengua catalana, por D. Luis Carreras.—Sobre las ventajas del arbolado, por D. Lucas de Tornos.—El teatro indio, por D. Juan Alonso y Eguilaz.—El comercio de cabotaje, por don Francisco Javier de Bona.—Miscelánea de un ocioso, por D. Francisco Cautanda.—A D. José Zorrilla en los momentos de volver á nuestra patria, por D. Rafael Serrano Alcazar.—Sueños.—La negra de Guayaquil, por D. I. A. Bermejo.—Anuncios.

LA AMERICA.

MADRID 12 DE SETIEMBRE DE 1866.

REVISTA GENERAL.

Los defensores del imperio mejicano ponen el grito en el cielo. Hablan de errores, de política mezquina y ambiciosa, de razas, de semejanza de orígenes, de afinidades religiosas, de comunidad de provenir.

¿Qué pasa, qué ocurre que así se duelen? Nada que no sea lógico, nada que no hayan previsto los hombres sensatos, nada que no sea fruto correspondiente á las semillas de intervencion, de fuerza, sembradas en un país independiente, hoy víctima de las desgracias de una invasion.

¿Qué pasa, qué ocurre en Méjico? Mientras la princesa Carlota solicita en París la proteccion napoleónica, Maximiliano descubre casi dentro de su mismo palacio una imponente conspiracion. Ministros, generales, eclesiásticos, propietarios, hombres de Estado, toman parte en la conjuracion que ha de derrocar el imperio. Afortunadamente para Méjico, el emperador que lo vé todo, descubre la trama, prende á los conspiradores, salva á Méjico de la mas horrorosa anarquía, y nombra ministro de la Guerra á un francés, el general Osmont, y ministro de Hacienda á otro francés, el intendente de ejército Friant.

Callemos nosotros; hable un defensor del imperio mejicano:

«El emperador Maximiliano, sintiendo herido por la perfidia y la traicion el terreno que pisa, cansado de buscar y de no encontrar, de querer orden y de no hallar mas que desbarajuste y pereza, de bregar con ministros ineptos, vanidosos, petulantes, desagradecidos y traidores, se echa de lleno en manos de la intervencion, y reconcentra todos los poderes del Estado.»

¿Digno lenguaje de la defensa de tal causa! ¿A dónde se fué aquella expectation anhelada del pueblo mejicano que llamaba á voces á Maximiliano como á un nuevo Mesías? ¿A dónde aquellas poblaciones entusiastas que cubrian de flores el camino y levantaban arcos de triunfo desde Veracruz á la capital de Méjico? ¿A dónde aquella Asamblea de notables que proclamaba el imperio como la aspiracion mas evidente del pueblo mejicano? ¿A dónde todos aquellos elementos indígenas, que debian hacer de Maximiliano un monarca nacional y no un invasor apoyado por bayonetas extranjeras? Todo ha desaparecido: solo queda en Méjico perfidia y traicion, desbarajuste y pereza, segun dicen los defensores del imperio. ¡Pobre Méjico! ¡Y cómo te tratan los desinteresados procuradores de tu felicidad! La fidelidad, el orden, el civismo, la abnegacion, la honradez, la inteligencia, han quedado circunscritas al emperador Maximiliano, á su ejército de franceses, y á los pocos mejicanos que conspiraron contra su patria, y que hoy ocupan los principales puestos diplomáticos en las cortes de Europa.

¡Méjico! ¡Méjico! Levántate indignado y dí que te insultan y que mienten.

¿Si en tí solo se encuentran perfidia y traicion, cómo tiene tantos defensores la causa de tu libertad é independencia; defensores que resisten años y años el poder de una gran potencia europea; que prefieren las penalidades de la guerra, la cautividad y la muerte á los honores con que les brinda el imperio á cambio de una traicion?

¿Si en tí solo se encuentran desbarajuste y pereza, cómo hallas recursos y actividad bastante para conseguir que se bambolee el trono imperial hasta el punto de que América y Europa rehusen creer en la posibilidad de su consolidacion?

¿Si todo es en tí ineptia, vanidad y petulancia, cómo con tales elementos obligas á Maximiliano á pensar en su abdicacion?

Escucha, Méjico, á los que te insultan. Dicen que los golpes de Estado no pueden admitirse con arreglo á los buenos principios de derecho político, pero que tratándose de tí han de mirarse las cosas de otro modo. Dicen que si Maximiliano se echa completamente en brazos de la intervencion, es muy disculpable, porque ha tenido un tino especial para elegir dos franceses que te escarnecen en la prensa europea. Censuran la política de fuerza en Alemania, en Italia y en Polonia, y disculpan en tí la intervencion extranjera porque te llamas Méjico. ¿Qué razon habrá para que el rey de Prusia ó el emperador de Rusia no puedan hacer lo que en su concepto realiza dignamente Maximiliano, desde Veracruz á Rio Grande? ¿Si tuvieran un átomo de criterio político, dirian públicamente que es permitido al soberano de una nacion arrojarle en brazos de un ejército extranjero? Si: indigna es de nuestros tiempos tan audaz afirmacion.

¡Y esos hombres que defendieron cuatro años hace la intervencion en Méjico, la disculpan hoy despues de tantas enseñanzas! Ciegos son, sin posibilidad de curacion. Cuando una experiencia abrumadora debiera imponerles silencio, se levantan osados á decir que es lícito sostener la guerra civil en un pueblo, destruirle, aniquilarle, porque no quiere considerarse feliz con la forma de gobierno que le envían media docena de políticos europeos. ¡Ellos saben mejor que Méjico lo que le conviene!

Lo mas triste de todo es que los defensores del imperio mejicano con todas sus consecuencias de intervencion extranjera, y de golpes de Estado, se atreven á publicar declaraciones de fé política como la siguiente: «Si la fuerza hubiera de ser la regla única de los gobiernos, si volviéramos á vivir en perpetuo estado de conquista, si los débiles hubiesen de estar indefinidamente á merced de los poderosos, deberíamos renegar de las enseñanzas adquiridas por tantos y tan dolorosos trastornos.»

¡Ah! Fariseos políticos: si la fuerza os repugna, ¿por qué la santificais en Méjico? ¿No es la fuerza lo que representa allí el ejército francés? ¿No es la fuerza lo que representa Maximiliano aislado en medio de la nacion? ¿No es la fuerza lo que la emperatriz Carlota ha ido á buscar á París, solicitando que se prolongue la ocupacion francesa? ¿No es la agravacion de la fuerza lo que representan el general Osmont y el intendente Friant? Hé ahí á Méjico sin representacion nacional, y gobernado por un emperador austriaco y dos ministros franceses. ¿Direis que eso no es la fuerza?

Los que hubieran querido ver entronizado en Méjico un cliente de Francia afectan elevarse á una grande altura de ideas, á los pensamientos mas trascendentales, y hablan nada menos que en nombre de las razas. Es preciso, segun dicen, oponer en América la raza latina á la raza anglo-sajona. ¿Por qué? Ellos lo saben. Pero un solo continente no basta ya para encerrar la inmensidad de su pensamiento. Ciérense

sobre los destinos de Europa y dicen: «Existe una especie de tendencia á la aproximacion y á la alianza entre naciones aun mas identificadas por la comunidad de un origen latino que por los lazos engendrados por el culto de una misma religion. Es la reproduccion mas acentuada y mas precisa de aquel espíritu que al advenimiento del segundo imperio se difundia por Europa, proclamando la necesidad de una estrecha federacion entre los pueblos de raza latina dirigidos, y apoyados, y regenerados por Francia.»

Dejemos á un lado esa feliz idea de la regeneracion de los pueblos por obra y gracia del segundo imperio francés. Miremos frente á frente esa hinchada cuestion de las razas. ¿Querrian, por caridad, decirnos los defensores del imperio mejicano en América, y del cesarismo en Europa, de qué medios se valdrian para levantar la raza latina en América contra los Estados Unidos, y en Europa contra Inglaterra ó contra Rusia? ¿Querrian decirnos por caridad dónde principia y dónde concluye territorialmente cada raza? ¿Querrian por caridad indicarnos con un mapa en la mano, si la raza latina concluye en España en el Tajo, en el Duero, en el Ebro, ó en los Pirineos; en Francia en la antigua Aquitania, ó en la América; en Italia junto al Pó ó en las orillas del Tiber? Suponemos que al predicar la cohesion de la raza latina, tendrán á España por un elemento esencial de esa misma raza. Pues bien; que nos digan dónde se halla en toda su pureza; que nos muestren en qué punto de nuestra Península existe esa parte de poblacion que siente vehementes impulsos, aspiraciones irresistibles como tendencia de raza, á unirse con aquella parte latina que haya quedado pura de mezcla con otros pueblos en Italia, en Francia ó en América. ¿Dónde se halla entre nosotros esa raza latina compacta, con signos característicos, con impulsos idénticos nacidos de una misma sangre, de un mismo origen, despues de las invasiones de los suecos, de los vándalos, de los alanos, de los godos, y de los árabes? ¿El gran suceso histórico de la fusion de las razas, es decir, de la desaparicion de las castas, no lo tenemos consignado en nuestro antiguo monumento de legislacion, en el Fuero-Juzgo? ¿Políticos que os hinchais como la rana, con el orgullo de una idea que os parece inmensa, y que solo es una puerilidad, decidnos por qué signos especiales distinguís y separais el sedimento dejado por tantos pueblos como cruzaron el territorio limitado por el mar y los Pirineos! Entonces podreis hablar de la cuestion de razas. ¿Qué nos señalaréis como residuo del origen latino del tiempo de Augusto, despues de haber pasado sobre la Península ibérica los pueblos asiáticos, con su feroz espíritu de destruccion; los pueblos del norte de Europa, con su personalismo y su espíritu de independencia; los mahometanos con su fanatismo; una nueva religion con sus profundas máximas renovadoras, y el gran movimiento intelectual comenzado en el siglo XVI?

Políticos ajustados á patron, que no sabeis mas que repetir algunas frases huecas! ¿Creéis que basta decir á los pueblos de un mismo origen que se arrojen sobre los que procedan de otra fuente? ¿Creéis que no existen otros fines que hablar á los pueblos mas alto que la unidad de las razas? Decid á Francia, si os parece pueblo de raza latina, que se lance contra Inglaterra. ¿Sabeis lo que os contestará? Pues os dirá: «¿Qué me importan mis abuelos? Dadme la libertad inglesa en la prensa, en la tribuna; dadme su derecho de reunion; dadme su inmensa preponderancia mercantil; dadme el desarrollo de su actividad en todas las esferas.» Decid á Méjico que se lance sobre los Estados Unidos con las demás repúblicas hispano-americanas. Os contestará que no vé la razon de preferir una infecunda é indescifrable cuestion de raza á una

amistad cordial con el pueblo de las maravillas. Decid á Polonia ó á Hungría que amen á Rusia por sus afinidades slavas, y recibireis un desengaño mas. Con toda la sangre latina que tengais en las venas, no conseguireis hoy que los pueblos den mas importancia á una cuestion de origen que á una máxima de libertad. La idea de la política de razas sirve todavía á algunos fátuos para deslumbrar á muchos necios; pero pasará muy pronto á ser una antigualla como las galeras de remos comparadas con los buques de vapor, ó el telégrafo óptico comparado con el eléctrico.

Es seguramente un soberano muy terco el rey Guillermo de Prusia. Sus maneras trascienden siempre á aquel impulso con que en el momento de su consagración cogió con sus propias manos la corona y se la colocó en la cabeza, indicando así que la recibía de Dios directamente. Continúa tratando á las Cámaras con un desdén completamente militar. Nada de miramientos que harían perder un tiempo precioso. Una comision de la Cámara de los señores se presenta á entregarle el mensaje votado por aquella asamblea. El presidente pide permiso para leerlo. El rey le detiene diciéndole: «No os molesteis: sé lo que dice.»

La Cámara de los diputados pasa á cumplir la misma formalidad constitucional. Ha redactado un mensaje conciliador; el antiguo conflicto entre la representacion nacional y la Corona apenas se halla mentado en los términos mas respetuosos. ¿Qué responde Guillermo I? No se toma el trabajo de meditar la contestacion; la improvisa como un plan de ataque sobre el campo de batalla:

«Deben darse las gracias al ejército, y yo las tributo á Dios por haberme elegido en edad tan avanzada para procurar á Prusia tales triunfos. Quedan confirmadas para siempre las ventajas de la reorganizacion del ejército.»

«El gobierno jamás ha disputado á la Cámara el derecho de votar el presupuesto. Varias veces se ha pedido un bill de indemnidad, pero por desgracia no se ha podido llegar antes á un arreglo. Si se ofreciera de nuevo el mismo caso, me veria obligado á obrar como lo hice para conservar el orden en el Estado.»

Es decir; que el rey Guillermo volveria á gobernar sin presupuesto, dadas circunstancias semejantes; y que la reorganizacion militar, causa primera del desacuerdo entre la corona y la representacion nacional, es lo mejor que se ha podido imaginar para la grandeza de Prusia. ¿Podrá asegurarse despues de esto que el conflicto haya desaparecido? ¿No existe latente lo mismo que antes, aunque parezcan restablecidas las relaciones normales entre ambos poderes?

¿Qué pensarán de esto los que aguardaban que el gobierno prusiano se apoyara en el partido liberal para unificar á Alemania? Pues vaya la siguiente cita tomada de una carta escrita en el año 1849 por el actual rey de Prusia, que en aquella época solo era príncipe heredero. Adviértase que su condenacion recae sobre la obra del Parlamento liberal alemán reunido en Francfort en 1848:

«Soy resueltamente contrario á que se adopte esa Constitución, y no dejaré de aconsejar al rey que no la admita. Os ruego que preguntéis á todas las personas, cualquiera que sea su rango y condicion, que la acepten, si la han leído párrafo por párrafo, si la han estudiado con bastante atencion, y si se hallan convencidos de que la posicion que crea al llamado emperador es tal que le dé el poder y la fuerza necesarias para realizar la prosperidad de toda la Alemania. Un exámen de este género hará comprender que el Parlamento se arroga todo el poder, que el jefe soberano solo existe en la apariencia, y que en caso necesario será fácil desembarazarse de él y fundar la república.»

Hé aquí el pronóstico de la unificacion de Alemania por medio de la conquista. ¿Pero cómo se arreglará el gobierno de Berlin para fundir sin el soplo de la libertad los diversos países que la suerte de las armas ha puesto en sus manos? No ha de esperarse resistencia solamente de los territorios que pierden la independencia sin la compensacion de la libertad. La misma prensa de Berlin protesta contra la accion centralizadora y avasalladora de una política que crearia no una Alemania, sino una Prusia engrandecida. Hé aquí su programa. En los asuntos de gobierno y administracion interior, libertad en cada uno de los Estados alemanes para obrar como les parezca, como desee su poblacion. Oposicion al sistema que consiste en considerar como pais conquistado un Estado alemán, en arrebatárle contra la voluntad del pueblo su gobierno y su Constitucion. En los asuntos concernientes á las relaciones de un Estado alemán con otro ó con el extranjero, sumision á los principios y á los intereses que respondan á las aspiraciones y necesidades de la nacion alemana. Establecimiento para estos casos de un poder central de Alemania conforme á la Constitucion de 1849. Conviccion firme de que la reunion de muchos Estados particulares que arreglen como les acomode sus asuntos interiores, vale en todo caso infinitamente mas que un Estado alemán centralizado, cuyo inmenso mecanismo burocrático solo podria funcionar por medio de la centralizacion. Interesa tener presente este punto de vista federalista en que se coloca la prensa prusiana, que borraría los límites de Alemania del Sur y Alemania del Norte fijados por el conde de Bismark, y haría de toda la Alemania los Estados-Únidos de Europa.

Muy pronto quedarán amigos los que hace poco tiempo anduvieron á tiros. Prusia y Austria han firmado el convenio definitivo de paz. Las negociaciones entre Austria é Italia ofrecen actualmente pequeñas dificultades. El Véneto será entregado á Italia de un modo digno, dejando á los venecianos en libertad de

decidir sobre su suerte; y el emperador Francisco José que habia pensado regatear á pulgadas el terreno que debiera ceder á Italia, parece que se halla dispuesto á ser generoso en el Trentino. Finalmente, el matrimonio del príncipe Humberto, heredero del trono italiano, con una archiduquesa austriaca, sellaría un pasadizo de encono, y abriría una nueva era de estrecha alianza entre Austria é Italia. Está bien todo lo que concluye bien, dice un proverbio. La larga lucha entre Italia y Austria va á terminar con alianzas y matrimonios. Veremos cuánto duran las paces mientras la cuestion romana quede sin resolver.

Mr. Drouyn de Lhuys ha cedido al marqués de Monstier el puesto de ministro de Negocios Extranjeros de Francia. La circunstancia de hallarse desempeñando dicho marqués la embajada de Constantinopla, ha inducido á pensar que Napoleón III quiere tener al lado un hombre conocedor de los negocios de Oriente en el momento en que la insurreccion de las poblaciones de la isla de Candia contra Turquía puede resucitar la llamada cuestion de Oriente. No es esta, sin embargo, la única significacion que se da á la reciente crisis del gabinete francés. Hay quien la relaciona con el próximo vencimiento del tratado del 15 de setiembre, que impone la evacuacion de Roma por las tropas francesas, suceso que el ultramontano Mr. Drouyn de Lhuys consideraría altamente sensible. No se deja de ver tambien en ese cambio de personas, el principio de preparacion del imperio francés para tomarse la revancha de haberle negado Prusia la orilla izquierda del Rin, mientras el rey Guillermo y el conde de Bismark se llenaban las manos de territorios alemanes con la aquiescencia de Francia. El marqués de Monstier, que ha sido tambien embajador en Berlin, serviría en este caso para ilustrar *à visu* á su soberano sobre la situacion de Prusia. Nuestros lectores comprenderán que todo esto es muy prematuro, y que aun cuando existiera actualmente algun motivo de disgusto entre Francia y Prusia, podria borrarlo el conde de Bismark en la próxima visita que, segun se anuncia, ha de hacer en Biarritz al emperador de los franceses.

La sublevacion de Candia, á la cual hemos antes aludido, reconoce por causa ostensible las vejatorias exacciones impuestas por la Puerta. Se pretende además ver en ella un fondo de propaganda rusa, dirigida á suscitar dificultades á Turquía para realizar su juego. El resultado ha sido que veinticinco mil candistas ocupan las montañas proclamando su independencia; que el gobierno de Constantinopla no ha reunido aun tropas bastantes para reducirlos á la obediencia; que Grecia envia socorros á los sublevados, esperando que lleguen á proclamar su anexion al núcleo helénico; y que Inglaterra, para evitar mayores complicaciones, aconseja al sultan que abandone, mediante una compensacion en dinero, el dominio de una isla que se halla solicitada por vecinos á quienes le unen fuertes simpatías de origen, idioma y religion. La critica situacion del tesoro otomano, favorece el éxito de los consejos de la Gran Bretaña; ¿pero quién sabe si el sultan de Turquía se hallará contagiado por ese puntillito de honor tan fuerte en Europa, que consiste en tener por una deshonra el abandono de pueblos que quieren ser libres?

Mucho se ha hablado en estos últimos tiempos del fusil de aguja prusiano; pero la pluma es un arma que puede disparar tiros no menos sangrientos y certeros. Hé aquí una cita que puede servir para la historia de las relaciones entre los monarcas y sus súbditos, y que quizá no recoja el futuro biógrafo del rey Leopoldo II de Bélgica.

Debía levantarse en Amberes una estatua ecuestre de Leopoldo I. La municipalidad rehusó provisionalmente señalar el sitio en que habia de erigirse. En despieque los soberanos resolvieron aplazar la visita que se proponian hacer á Amberes. La municipalidad ha contestado publicando lo siguiente:

«El Consejo municipal siente que el azote que hiera á la poblacion de Amberes, impida la alegre entrada de aquel en quien esta poblacion deposita su confianza. Sin embargo, nuestros conciudadanos han sabido con satisfacción que SS. MM., desearo atestiguar desde el principio de su reinado el interés que les inspira la metròpoli comercial de Bélgica, no tardarán en honrarla con su visita.»

Es decir, que la municipalidad de Amberes atribuye á miedo al cólera el aplazamiento de la visita real. La ofensa no podia ir envuelta en frases mas respetuosas.

Ha sido uno de los acontecimientos mas importantes de los Estados-Únidos desde la última guerra la gran Asamblea reunida en Filadelfia. Entre el partido radical y el presidente de la república, existe un motivo de desacuerdo. Sofocada la terrible sublevacion del Sur, y habiéndose declarado restablecido el imperio de la Constitucion en el territorio de los once Estados rebeldes, el presidente Johnson cree que la antigua Union ha renacido de hecho y de derecho, y que no puede establecerse ya legalmente diferencia alguna entre los Estados fieles y rebeldes. El partido radical piensa al contrario que en los Estados del Sur, no se halla aun bastante extirpado el cáncer de la rebelion, y que devolverlos sus antiguos derechos es prepararles el triunfo en las elecciones para que consigan con apariencias legales lo que no alcanzaron por medio de la guerra.

No nos toca dirimir esta contienda. Debemos narrar sencillamente cómo se ventilan tan grandes cuestiones en los Estados-Únidos. El presidente Johnson ha empleado acaso su grande autoridad presiden-

cial para anonadar á sus adversarios? ¿Se ha armado con alguna medida extraordinaria? Nada de eso; absolutamente nada. Ha dejado obrar á la opinion pública. El partido que piensa como Johnson, y sobre quien este se apoya, ha convocado un gran *meeting* en Filadelfia, y allí veinticinco mil voces han proclamado que las miras del presidente de la república son las mas políticas y las mas patrióticas. La apelacion á la opinion pública; hé aquí el supremo recurso en los Estados-Únidos. En un país despótico se perseguiria á los adversarios del poder: en América se encuentra muy natural que amigos y enemigos usen de sus derechos respectivos para conquistar los que les faltan y hasta para dominar.

A este suceso interior debemos agregar otro de carácter exterior y de marcada significacion. Se sabe que la ciudad de Matamoros en Méjico, ha sido ocupada por las tropas republicanas. Habiendo el emperador Maximiliano declarado establecido el bloqueo de aquel punto, el presidente de los Estados-Únidos ha protestado contra semejante pretension, considerándola como una violacion de los derechos de los neutrales y de los tratados, é inadmisibile por lo tanto en lo que se refiera á los ciudadanos de los Estados-Únidos. No es, pues, de extrañar que vicado tales nubes en el cielo imperial de Méjico, la hostilidad manifiesta del gabinete de Washington, las derrotas de las tropas imperiales, el probable escaso fruto del viaje de la emperatriz Carlota á Europa, las conspiraciones que se suceden y el nombramiento de ministros franceses para gobernar á Méjico, se diga que Maximiliano tardará muy poco en reunirse con su esposa en Miramar, y que regularmente habria abandonado ya la partida á no amenazarle el mariscal Bazaine con prenderle en su mismo palacio, si huye sin su consentimiento; lance que seria, en verdad, horriblemente escandaloso para los sostenedores de la intervencion y del imperio.

C.

## LA REPUBLICA DE SUIZA.

I.

Hay en Europa un pueblo afortunado que á pesar de lo reducido de su territorio y de sus escasos recursos, ha sabido conservar su libertad é independencia en todas ocasiones, contrarestando los esfuerzos de enemigos poderosos que le hubieran condenado á eterna y dura servidumbre, si no hubiesen hallado un muro inexpugnable en el pecho de cada uno de aquellos ciudadanos, dispuestos siempre á defender con las armas y hasta exhalar el último suspiro, la tierra donde están sepultadas las cenizas de sus padres; hablamos de la república Suiza.

II.

La mayor parte de la Suiza moderna fué conocida en tiempo de los romanos con el nombre de Helvecia, cuyos habitantes constituían un pueblo celta ó galo, mencionado por César, como uno de los mas poderosos é intrépidos de la Galia Céltica. Dice el mismo célebre historiador, que aquel país estaba dividido en cuatro pequeñas poblaciones ó tribus, de las cuales cita dos, á saber: la Tiburina y la Urbigena ó Vervigena, sin que faltan algunos que crean ver en dichas poblaciones las modernas ciudades de Zurich y Orbes. La parte oriental de Suiza, ó sea lo que en la actualidad se conoce con el nombre de país de los Grisones, llamábase entre los romanos Retia, y estaba habitada por una raza distinta, que algunos creian descendiente de los etruscos.

Los helvecios figuran por primera vez en la historia el año ciento diez (antes de J. C.) Habiéndose ligado los tiburinos con los cimbrinos, cuando estos invadieron las Galias, marchó contra ellos el consúl romano L. Casio al frente de un poderoso ejército: avisóse con los tiburinos, segun unos, cerca del río Arar ó Saona, segun otros, hácia la parte oriental del lago de Ginebra; pero fué derrotado y muerto con muchos de los suyos, y el resto de sus tropas tuvo que capitular despues de haber pasado por las horcas caudinas (1).

Medio siglo despues, una gran parte de los helvecios resolvió emigrar con sus familias á las regiones mas fértiles de las Galias, para lo cual arrasaron todas sus poblaciones y avanzaron hasta las orillas del Saona, donde fueron derrotados por César, quedando muchos en el campo de batalla, y los que sobrevivieron, que apenas llegaban á la tercera parte, fueron obligados á regresar á su país en calidad de aliados y tributarios de Roma. Despues de la conquista total de las Galias, los romanos enviaron varias colonias á Helvecia; pero si hemos de dar crédito á lo que refiere Tácito, parece que los naturales se reservaron el derecho de mantener guarniciones en algunas plazas fuertes, y que la codicia de una legion romana que se apropió para su uso particular ciertas sumas destinadas al pago de la guarnicion indígena, dió margen á la fatal insurreccion que estalló el año 69 de nuestra Era. Proclamado emperador Vitelio por las legiones de Germania, y habiendo partido para Italia su lugarteniente Cecina al frente de sus mejores tropas, los helvecios, que ignoraban todavía los sucesos de Roma y el asesinato de Galba, interceptaron varias cartas escritas en nombre de las legiones de Germania á las de Panno-

(1) Con esta expresion se dá á entender la idea de pasar bajo el yugo, usándose esta frase desde que los samnitas impusieron semejante humillacion al ejército romano, mandado por Postumio, en el desfiladero de Caudium. TITO LIVIO, *Epitome*, 65.—CÉSAR, *De bello galico*, I, 7, 12).

nia, para  
lo cual a  
de trauic  
de paso l  
helvetic  
les acan  
tiempo l  
tonadas  
al paso c  
retos es  
subyuga  
dado á l  
veterana  
cos que l  
fueron r  
algunos  
placese  
muerte  
Cecina y  
incendi  
crealdac  
ciment  
vecia ha  
tan larg  
tumbres  
valles p  
superior  
roda in  
nes ron  
mite un  
de Wall  
en la ac  
montañ  
contra l  
Dest  
que con  
establec  
boy Gi  
Al misu  
que los  
ta la H  
rey de l  
con lo c  
por los  
El país  
trogado  
vos heb  
de otra  
incluid  
que se  
signar  
tiempo  
guos s  
reino d  
reino o  
Retia. l  
se rind  
cuya vi  
nacion  
vilegio  
de rey  
vingia  
duques  
versas  
perten  
Transj  
Alema  
Cuand  
nos, la  
Orlean  
de Au  
El  
de He  
glo V.  
dieron  
idolatr  
mong  
yos, p  
predic  
los mi  
su dic  
tos. E  
el ter  
viñas  
Re  
sisten  
vecia.  
Los c  
y se e  
rios, l  
nistra  
cient  
tarios  
D  
Ludo  
tal ex  
tinua  
llame  
dó er  
rado  
L  
logre  
Borg  
apro  
tituc  
igles  
res c  
la al  
Diet  
burg

nia, para invitarlas á seguir el partido de Vitelio; por lo cual arrastraron al centurion y su escolta, como reo de traicion contra Galba. En esta ocasion, Cecina, que de paso para Italia acababa de penetrar en el territorio helvético, desoló el país, y marchó contra sus naturales acudidos por Claudio Severo, dando al mismo tiempo las órdenes oportunas para que las tropas acantonadas en Retia atacasen por la espalda al enemigo, al paso que se aprestaba á combatirle de frente. Los retios estaban ya sometidos á Roma, habiendo sido subyugados por Druso en tiempo de Augusto. No fué dado á los helvecios resistir el choque con las legiones veteranas de Roma, y perecieron casi todos. Los pocos que lograron escapar é internarse en las montañas, fueron muertos por los auxiliares tracios y germanos, y algunos cuerpos de tropas retias, que parecían comulgarse en luchar con sus vecinos. Libráronse de la muerte unos pocos, que fueron vendidos como esclavos. Cecina y sus huestes mancharon la gloria de su triunfo incendiando poblaciones enteras y cometiendo otras crueldades inauditas. Fuera de algunas rebeliones fácilmente sofocadas, nada notable aconteció en la Helvecia hasta principios del siglo V de nuestra Era. En tan largo período prevalecieron el idioma, usos y costumbres de los romanos, aunque es de suponer que los valles mas centrales y los pueblos situados en la parte superior de los Alpes, conservarían una especie de independencia, tanto mas, cuanto que las posesiones romanas, al pié de los altos Alpes, tenían por límite una línea divisoria que se extendiadesde el lago de Wallenstadt hasta el de Waldstatter, donde existe en la actualidad Lucerna, y desde este punto hasta las montañas de Berna, como para resguardar las llanuras contra las irrupciones de los montañeses.

Destruído el imperio de Occidente, los borgoñones, que constituían una tribu en las costas del Báltico, se establecieron en la Suiza occidental, siendo Gebena (hoy Ginebra) la residencia accidental de sus reyes. Al mismo tiempo los alemanes, mas fieros y bárbaros que los borgoñones, ocuparon las orillas del Rhin hasta la Helvecia oriental, siendo vencidos por Clodoveo, rey de los francos, en Tolbiac, cerca de Colonia (496) con lo cual se hizo dueño de todo el territorio ocupado por los alemanes y de la mayor parte de la Helvecia. El país montañoso de Retia fué subyugado por los ostrogodos mandados por su rey Teodorico. Los primitivos helvéticos pasaron del poder de unas naciones al de otras, quedando olvidado hasta su nombre, y siendo incluidos en la denominacion general de romanos, de que se valian los conquistadores del Norte para designar á los habitantes de las comarcas que en otro tiempo habian estado sometidas al poder de los antiguos señores del mundo. Dueños ya los francos del reino de Borgoña (534), destruyeron poco despues el reino ostrogodo de Italia, y subyugaron tambien la Retia. Sin embargo, al someterse los borgoñones, no se rindieron á discrecion, sino bajo ciertos pactos, en cuya virtud continuarían figurando por sí solos como nacion determinada, con sus leyes, costumbres y privilegios: el rey de los francos tomó el título adicional de rey de Borgoña. Los monarcas de la dinastía merovingia enviaron varios gobernadores con los títulos de duques ó presidentes, para ejercer el mando de las diversas ciudades de Helvecia. La parte de este país que perteneció al reino de Borgoña se llamó Borgoña Transjurana: el país situado entre el Aar y el Rhin, Alemania y la Retia formó otra division distinta. Cuando el imperio francés fué dividido en varios reinos, la Borgoña transjurana formó parte del reino de Orleans, y el resto de la Helvecia fué agregado á los de Austria y Metz.

El cristianismo empezó á propagarse en la parte de Helvecia correspondiente á Borgoña á fines del siglo V. Los alemanes de la Helvecia oriental permanecieron dedicados á la caza y pastoria, practicando la idolatría teutónica. A principios del siglo VII, el monge irlandés Colomban, con varios discípulos suyos, pasó desde Francia á la Alemania helvética para predicar el Evangelio; y lo difundió de tal modo que los mismos habitantes despedazaron las imágenes de su dios Wodan y edificaron capillas en diferentes puntos. El virtuoso monge les enseñó tambien á cultivar el terreno, sembrar toda clase de cereales, plantar las viñas y otras tareas no menos útiles.

Reinando los débiles sucesores de Carlo-Magno, el sistema feudal quedó establecido por completo en Helvecia, como en todas las demás provincias de Francia. Los condes y gobernadores se declararon hereditarios y se erigieron en soberanos de sus respectivos territorios, donde antes no eran mas que magistrados ó administradores, tomando posesion de las tierras pertenecientes á la corona, á cuyos colonos declararon feudatarios ó vasallos suyos.

Dividido el imperio francés entre los sucesores de Ludovico Pio (840), la Alemania y la Helvecia oriental correspondieron á Luis de Baviera, y despues continuaron unidas á la parte del imperio alemán que se llamó ducado de Suavia. La Helvecia borgoñona quedó en poder de Lotario que tomó los títulos de emperador y rey de Italia.

La nobleza feudal abusó de su poder á medida que lograba acrecentarlo. El año 889, Rodolfo, conde de la Borgoña trasjurana é hijo de Conrado, conde de París, aprovechándose de la confusion originada por la destitucion del emperador Carlos el Gordo convocó en la iglesia de San Mauricio (Valais) á los obispos y señores de sus Estados, y fué proclamado por ellos rey de la alta Borgoña, siendo reconocido como tal en una Dieta convocada por el emperador Arnolfo en Regensburg (890). Este nuevo reino de Borgoña subsistió

hasta el año 1016, en que Rodolfo III, llamado el *Corbardo*, desavenido con su pueblo y careciendo de sucesion masculina, cedió sus derechos al emperador Enrique II, quedando así agregada toda la Helvecia al imperio de Alemania.

## III.

En 1097, Bertoldo de Zahringen, noble de Suavia, fué nombrado por el emperador Enrique IV, *kastvogt* ó alcaide de la fortaleza y radio de Zurich y otras plazas en la Helvecia oriental, y posteriormente su hijo Conrado obtuvo la dignidad de Margrave de Borgoña. Federico de Hohenstauffen, nombró á Bertoldo IV de Zahringen gobernador imperial de los obispados de Lausana, Ginebra y Sion (1152). La administracion de la mayor parte de la Helvecia por la casa de Zahringen fué saludable y provechosa. El susodicho Bertoldo IV fundó á Friburgo (1178). Bertoldo V rodeó de murallas á Berna (1191), y habiendo fallecido sin sucesion masculina (1218), extinguióse en él la casa de Zahringen. En esta época fué cuando el emperador Federico II otorgó á Berna una carta en cuya virtud declaraba libre á esta ciudad.

A fines del siglo XIII el país permanecia comprendido en los límites de imperio, y dividido en una multitud de Estados pequeños, entre los cuales debemos mencionar: 1.º las ciudades libres ó imperiales de Zurich, Soleura, Basilea y Berna; 2.º las soberanías particulares de diversos señores, como el abad de San Gall, los condes de Hapsburgo, Neufchatel, etc.; 3.º una parte de los habitantes de Schwitz, Uri y Unterwalden que habiendo logrado sustraerse á la autoridad de los nobles, estaban sometidos directamente al imperio.

Tales fueron las vicisitudes de la antigua Helvecia, y tal era la situacion cuando fué elegido emperador Alberto I de la casa de Hapsburgo (Austria), el cual, aprovechándose de la autoridad que le daba su nuevo título para satisfacer su ambicion personal, concibió el proyecto de someter toda la Helvecia al dominio de su casa, tan poderosa ya en aquellas regiones.

Una antigua tradicion conservada en las canciones del país (1) dice que un pueblo libre y oriundo del septentrion, despues de haber pedido á Dios que le concediese una tierra donde apacentar tranquilamente sus rebaños sin temor á ningún linaje de tiranías, fué conducido por la Providencia al centro del territorio helvético, donde fundó una ciudad en medio de las hermosas y apacibles praderas que se extienden al pié del monte Hoken y cerca del lago de Waldstettes: esta ciudad se llamó Schwitz, y los habitantes, unidos cordialmente, y habiendo jurado no separarse nunca, eran los suizos propiamente tales, que desde las rocas que circundaban su ciudad se extendieron poco á poco por las montañas vecinas, donde vivieron ignorados por espacio de muchos siglos. Siendo poco numerosos al principio, solo tuvieron en la comarca una iglesia y luego dos; mas adelante, el número de iglesias, aldeas y tribunales aumentó al mismo tiempo que los moradores, de suerte que á orillas del lago de Lucerna, formáronse en los valles de Uri, Schwitz y Unterwald, tres pueblos independientes respecto á sus negocios particulares; pero estrechamente unidos para su mútua defensa.

Estos tres cantones enviaron diputados al nuevo emperador para solicitar la confirmacion de sus privilegios. Respondióles Alberto que pensaba modificar su constitucion, á lo cual se negaron los tres cantones, pidiendo al emperador que les enviara un delegado en representacion suya. Alberto lejos de acceder, nombró dos comisarios austriacos. Gessler de Bremeck y Berenguer de Landeverg, que no debian, como los antiguos, limitarse á visitar el país dos veces al año para administrar justicia, sino que habian de permanecer en él y ejercer rigurosamente su autoridad, como lo verificaron aumentando los impuestos y exasperando á los suizos con sus violencias, sobre todo al baron Walter Furst de Altienghausen y á Werner de Stauffacher que en union con Melchtal de Unterwald, proyectaron emancipar su país del poder de la casa de Hapsburgo: A este fin reunióse una noche con sus amigos (7 de noviembre de 1307) en Rutli, lugar retirado no lejos del lago de los Cuatro Cantones, y levantando sus diestras, juraron lo siguiente: *En el nombre de Dios que hizo al emperador y al ciudadano, y del cual se derivan los derechos de los hombres, no haremos daño á la casa de Hapsburgo y economizaremos nuestra sangre; pero defenderemos de consuno nuestros derechos* (2).

(1) MULLER, *Historia de los Suizos*.

(2) Hallábase entre los conjurados, Guillermo Tell de Burglen, yerno de Walter Furst y muy querido en todo el país por su honradez y buenas costumbres. Habiendo ido por casualidad á Altorf, vió colgada de un poste la gorra de Gessler, mandada fijar por éste en la plaza pública para que todos al pasar la saludasen, á lo cual se negó Guillermo, por cuya razon, el gobernador le condenó á muerte; pero sabiendo cuán hábil era en el manejo del arco, le prometió la vida, si conseguía atravesar una manzana puesta sobre la cabeza de un hijo suyo. Verificólo Guillermo con suma destreza, porque derribó la manzana sin herir á su hijo; pero habiendo reparado Gessler en otra flecha que tenia oculta, le preguntó para qué la queria. Guillermo le contestó, que para matarle si hubiese herido á su hijo. Gessler, entonces, quiso condenarle á muerte; pero, sublevado el pueblo, fué muerto el gobernador.

Tal es la tradicion de que tanto se glorian los suizos; pero conviene advertir, que en la crónica de Saxo Gramático, que murió un siglo antes que Guillermo Tell, se

Encendióse la guerra entre suizos é imperiales y despues de prolongadas luchas, los gobernadores fueron lanzados del país y demolidas sus fortalezas, constituyendo los cantones una liga ofensiva y defensiva, que supo defenderse con las armas en la mano contra las poderosas huestes alemanas; liga que se renovó para siempre en Brunnen, despues de la batalla en que un corto número de hombres libres, deshizo un fuerte ejército imperial en los desfiladeros de Morgasthen.

El acta de esta union firmada en Brunnen (diciembre de 1315), se conoce con el nombre de Pacto federal de los tres cantones (1).

## IV.

Despues de la victoria de Morgasthen, incorporóse Lucerna á la confederacion, que tomó un incremento rápido y extraordinario, uniéndose á ella sucesivamente Zurich, Glaris, Zug y por último Berna. Distinguiéronse los ocho primeros cantones en el siglo XIV, por el teson con que defendieron su amada libertad, y por las victorias conseguidas contra los alemanes á quienes obligaron á celebrar la paz, aun cuando se negasen todavía á reconocer su independencia.

En el siglo XV, los confederados pudieron ensanchar algun tanto los límites de su reducido territorio; pero hubieron de sufrir las fatales consecuencias de divisiones y guerras intestinas. Restablecida la concordia, viéronse precisados los suizos á sostener una terrible lucha con el duque de Borgoña Carlos el Temerario, que intentó arrebatarles su independencia. Aquellos intrépidos republicanos apelaron de nuevo á su valor heroico y casi proverbial, logrando al fin vencer en dos batallas consecutivas á Carlos el Temerario, que en la última, es decir, en la de Morat, perdió veinte mil hombres, siendo al fin vencido y muerto en Nancy por el duque de Lorena (1477), y su heredera, la princesa Maria, compró la paz á los suizos, abonándoles cincuenta mil florines. Estos acontecimientos memorables dieron lugar á que Soleura y Friburgo ingresaran en la confederacion, bajo el protectorado de Berna que, desde entonces ejercía notable preponderancia, y separándose á este fin, el primero del imperio alemán, y el segundo del ducado de Saboya. Basilea y Schaffhouse (1501) y Appenzell (1513), ingresaron tambien en la confederacion.

Pasaremos en silencio las guerras en que se vió complicada Suiza á consecuencia de diversos tratados que celebró con la nacion francesa y las de religion en que se vió envuelta, á consecuencia de las predicaciones de Zuinglio, Calvino, Ecolampadio y otros. Baste decir que, lejos de resistirse su independencia á causa de estos disturbios, consolidóse cada dia mas, ora con la adquisicion del país de Vaud arrancado á la casa de Saboya, ora con su reconocimiento definitivo y oficial por parte de los alemanes al firmarse la paz de Westfalia. A las guerras extranjeras y religiosas, agregóse la de muchos cantones aristocráticos y la sublevacion de los campesinos, que reclamaban los mismos derechos de que gozaban las ciudades. Al cabo reinó la tranquilidad y terminaron tantos disgustos á principios del siglo XVIII.

## V.

Desde 1513 hasta 1798, tuvo Suiza aliados y súbditos. El Valais habia celebrado alianza con los trece cantones primitivos, pero Ginebra la celebró únicamente con sus correligionarios los de Berna y Friburgo, surgiendo esta distincion en todas partes. Los aliados elegian sus representantes para la Dieta federal; pero solo tenian voto en lo relativo á sus alianzas particulares. La suerte de los súbditos no era nada lisonjera, y la soberania colectiva ejercida sobre ellos por los cantones soberanos, dió lugar á cuestiones incandescentes y ruidosas. Por otra parte, los cantones, divididos por su religion, por sus ideas políticas y por la diferencia de sus respectivas tradiciones, vivian en permanente hostilidad. Las Dietas nada podian hacer para estrechar los vinculos de la confederacion, y la diplomacia extranjera se complacia por su parte en mantener vivo el germen de una division profunda. Calmadas algun tanto la exaltacion de las pasiones y la indiferencia respecto al orden político y social á que habian dado margen, tanto el amor á la independencia como el fanatismo religioso, semejante situacion no podia ser duradera. Los pueblos considerados como súbditos de la confederacion, vejados y oprimidos por la oligarquía de las ciudades mas populosas, acogieron con júbilo indecible los principios de la revolucion francesa. El país de Vaud, como mas próximo á esta nacion, llamó en su auxilio á los franceses contra los de Berna; el directorio ejecutivo de la nueva república apenas halló pretextos favorables para la

refiere el mismo hecho, como acontecido á Toko en tiempo de un rey de Dinamarca que floreció en el siglo X. El año de 1760, se imprimió en Berna una obra titulada: *Guillermo Tell, fábula-danesa*, en que se referia este hecho antes que el otro, para no dar crédito á la historia nacional. Indignáronse extremadamente los suizos, y como el autor de la obra no pudo ser habido, fué condenado á muerte en rebeldía, refutando el aserto varios escritores del país.

(1) Sus disposiciones son muy sencillas, reduciéndose principalmente á prestarse mútuo auxilio en caso de guerra, á no reconocer otra proteccion ó dominio que el del emperador ó de todo el imperio con exclusion de una casa particular, á que ningún canton contraiga nueva alianza sin el consentimiento expreso de los otros dos, á no reconocer jueces que no sean ciudadanos del país, y por último, á dirimir amistosamente por medio de árbitros ó por un tercero en discordia las cuestiones suscitadas entre los firmantes.







muchos siglos de luchas y de estudios, se encontraba en su punto de partida, y el cristiano, aunque continuase hallando tinieblas á cada paso que daba, las que descubría despues de una penosa marcha, no eran tan tupidas y horrosas como las que le habian rodeado el día anterior. El pagano salia del embrutecimiento y venia á parar á un embrutecimiento peor, porque era mas refinado. El cristiano salia de la oscuridad, y á cada paso que daba descubria mas luz. Allí cada pueblo tenia su Oriente y Occidente. Aquí todos han tenido Oriente, pero ninguno, hasta ahora, ha conocido el Occaso, y si algunos no tienen el antiguo poderío, es porque lo ficticio no puede subsistir, y aquel poderío era una monstruosa aberracion. Tenemos, pues, que el paganismo no puede darnos luz sobre la marcha de la sociedad, sino por medios negativos, y que en el cristianismo podemos aprender á dónde van á parar las naciones. Busquémolos.

Es indudable que el mejor estado del hombre es el que debieron tener las pequeñas sociedades primitivas, las cuales, formando cada una familia aparte, dejaban al hombre toda su libertad individual, y al grupo su independencia completa. Así lo que llamamos actualmente legislación, culto, política, gobierno, habia de tener entonces un carácter distinto del de ahora, y cuanto los nuestros son trabados y enlazados, aquellos serian espontáneos y libres. Cada hombre era dueño de sí mismo, cada grupo cuidaba de su conservación y conveniencia, sin intervencion de los demás. Entonces, dueño el individuo de usar de sus fuerzas y de su industria, libre el entendimiento de levantarse, nada reduciria sino la naturaleza el espacio en que el hombre se movia; y segun fuesen sus fuerzas, segun fuese su industria y la familia que le hubiese concedido el cielo, su posición, su bienestar era mejor. Entonces habia proporcion, armonía. El mas digno era el mas afortunado. El mas moral, el que gozaba de mayor bien. El entendimiento podia correr, seguro de que no le faltarian medios de dar formas á sus ideas; el matrimonio era un gaje de felicidad, porque sus frutos eran un bien para el hogar y no una carga y una pesadilla para los padres. Sin ser todos igualmente ricos, podian todos vivir con igual holganza. Reducido el deber del grupo á cuidar solamente de sí mismo, su estado general era tan bueno como su estado particular. ¿Cuánto duró esto? ¿A qué perfeccion pudo llegar? No es aquí donde hemos de contestar á estas preguntas; baste que digamos que existió y que llegó á aquel estado que alcanzaba á percibir el entendimiento de los hombres de aquel tiempo.

Despues de esta edad vino la de los conquistadores, que hubo de ser anunciada por hechos aislados que quizá Nemrod personifica. Habiendo quien atacase hubo de haber quien se defendiese, y de aquí la formacion de grandes grupos, la aparicion de naciones y de conquistadores. Esto fué una complicacion lamentable. El individuo tuvo que sacrificarse á la ciudad, la ciudad á la nacion, la nacion á un jefe, ó á unos jefes. Y no es esto lo peor. Agrupados, apretados así aquellos diferentes grupos que no conocian para su trabajo y pensamiento otros límites que la inmensidad, tuvieron que renunciar á su antigua holgura, resultando que el hombre ya no tuvo para emplear sus fuerzas aquel campo que á cada paso que daba se engrandecia, ni el entendimiento ocasion de dar aquellos vuelos con que satisficiera sus necesidades de inventar. Otra dificultad surgió aún, y otra y otra. Dirigidos por un hombre, ese se rodeó de servidores que habian de distinguirse de los demás; unidos para la defensa comun, tuvieron que dividirse en mandados y mandadores; agrupados por el solo peligro, tuvieron que escoger entre las varias lenguas que hablaban una general; desconocidos unos á otros, ya no pudieron tratarse con la antigua amistad, y por lo tanto, regirse por las mismas leyes. ¿Podia entonces la propiedad, la legislación, la política, el culto, el talento, la aplicacion, ser lo que antes habia sido? No daba origen todo esto á la formacion de unas bases sociales que distaban mucho de favorecer el desarrollo del individuo, el buen gobierno de los hombres? ¿No era el principio de la aristocracia, de la lucha material para el talento y la aplicacion, del esplendor para unos, de la necesidad para otros? ¿No era el origen de otras leyes morales y legales, de otras costumbres, de nuevas pasiones?

Pues bien; esto fué la antigüedad. Las consecuencias que tuvo se pueden ver en la historia pagana; las lágrimas que costó, están recogidas en los libros de sus filósofos y poetas. En todos ellos se ve á un hombre en deplorar y mejorar aquel estado. Las lágrimas y gritos de unos, han llenado todo el universo, y las investigaciones de otros le han arrebatado de asombro. Pero ni poesía, ni filosofía, han podido mejorar lo inmodificable, porque era necesario que se cambiasen las leyes morales para que se cambiasen las políticas y volvieresen las sociales á la antigua sencillez y moralidad.

Este papel ha tocado al cristianismo. Primero atacó al hombre. El hombre se resistió, pero fué vencido. La crucifixion de Jesús y el martirio de los confesores, no es otra cosa que esta lucha. La victoria quedó por él, cuando triunfó Constantino. Vencido el hombre, se dirigió contra el orden nacional. En la Edad media está una faz de la lucha: el cristianismo contra la institución feudal. En el Renacimiento la otra: el cristianismo contra el absolutismo del trono. La revolucion francesa fué el día de su triunfo. Con estas victorias ha asentado los siguientes principios: que los hombres son hermanos, que solo ellos se han de gobernar. Las consecuencias de estos principios son tan claras, que no es necesario que las deduzca. Se han dado á sentir de dos

maneras distintas en este siglo; con las lágrimas de la poesía y los trabajos económicos.

La humanidad, pues, vuelve á su punto de partida. Ya ha aceptado en el orden general que las naciones no han de ser enemigas, sino hermanas; en el orden nacional que el mejor medio de robustecer un estado, es dar vigor á sus miembros, permitiéndoles moverse autónomamente; en el orden personal, que delante de Dios y la ley entre el hombre no hay desigualdad. ¿Por ventura es esto otra cosa que una vuelta al antiguo estado, á aquella feliz edad de oro? Dedúzcanse las consecuencias de la igualdad, y se verá cuáles son; dedúzcanse del principio internacional, y se hallará el fin de las guerras; dedúzcanse de la autonomía nacional, y se tendrá la institucion de los pequeños grupos: si la provincia se autonomiza de la nacion, ¿por qué nó la ciudad de la provincia? ¿por qué nó el pueblo de la ciudad?

Ahora bien; aplíquense estos hechos á la literatura, y desde luego se verá qué trasformacion se le prepara. Con ella ha pasado lo que con las instituciones sociales y políticas. Se ha visto puesta en un potro, ha tenido que desfigurarse. Cierta que en ese estado ha hallado la epopeya y el poema dramático; cierto que en ese potro ha dado perfeccion á hermosas lenguas, ¿pero una cosa compensa la otra? ¿por el antiguo sistema no se hubiera llegado á algunos de los mejores adelantos? Nosotros creemos que la sociedad, viviendo por las mismas leyes, hubiera inventado el drama y el poema como lo inventó despues que las hubo cambiado; y en cuanto á la formacion de las grandes lenguas, dudamos que tenga la utilidad que se supone. La idea de la facilidad de comunicaciones que sus defensores alegan, no resiste á un ligero examen de la critica. Aun existen en la parte mas culta del mundo un número crecido de lenguas generales, y pegadas á estas otro número mayor de lenguas provinciales. ¿Todos los rusos hablan el ruso? ¿Todos los franceses entienden el francés? ¿Todos los ingleses saben el inglés? Si esto no es una dificultad para las comunicaciones, nosotros no entendemos el vocablo. Es mas, la naturaleza humana se opone á esa adopcion. En tiempo del esplendor ateniense se negó á aceptar el griego la Confederacion helénica; en tiempo de los romanos no se hablaba latin á pocas leguas de Roma; en la Edad media, el mundo cristiano rechazaba esta lengua que querian inculcarle. ¿Y dónde se ha visto que lo que rechaza la naturaleza le pueda ser favorable? No se diga que la ilustracion y la enseñanza acabarán con estas lenguas provinciales, porque no solamente las personas mas ilustradas hablan en ellas, sino que escritores distinguidos las usan para espresar sus ideas ó invenciones. ¿Por qué yo catalan he de escribir en castellano? ¿Por qué he tenido que perder muchos años de la vida estudiando para hacerme mia una lengua que no es la que he mamado con la leche? Y despues de haber consumido días y vigiliias penosísimas en este estudio ¿uso de ella como su génio me lo manda? ¿he vencido el dualismo que hay entre su carácter y el mio? ¿no desbarro cuando creo acertar? ¿no la fuerza cuando creo respetarla? ¿mi estilo es castellano? ¿mis dicciones son puras? ¿su melodía y armonía son peculiares á la lengua? ¿no mereceria que me dijese, aunque escribiese bien, segun las reglas de la gramática y de la lengua, que no escribo como un hijo del país?

Y cuenta que esto no solo pasa con nosotros, sino que ha pasado con todos los que han tenido que espresarse en una lengua que no es la suya. No basta el estudio de los clásicos, no basta la costumbre de oirla hablar, no basta la práctica de hablarla y escribirla. Si el hombre no cambia su naturaleza, no alcanzará esta perfeccion. Compárense los buenos clásicos castellanos á los buenos escritores catalanes que han escrito en castellano. Pocos han conocido la lengua como Campmany, Piferrer, Ortiz de la Vega, pero á pesar del sorprendente mérito de su prosa, ¿qué diferencia entre la del autor de la *Filosofía de la elocuencia* y la de Hurtado de Mendoza! ¿entre la del autor de los *Recuerdos y bellezas de España* y la de Fray Luis de Leon! ¿entre la del autor de las *Ruinas de mi convento* y la de Granada! Sin embargo, la prosa del primero es con la de Moratin y Jovellanos, la mas distinguida del siglo pasado, y la de los dos que quedan no desmerece de la de los mejores prosistas del actual. ¿Y siendo así, por qué razon ha de perder el hombre largo tiempo luchando con dificultades que no podrá dominar, aunque las venza, cuando pudiera emplearlo en estudios de mas fruto? ¿Tan importante es el resultado? ¿Tan grande es? ¿Tan buen provecho dá?

El absurdo es manifiesto. Todos le ven, todos le tocan, nadie deja de protestar de él, pero falta que se acabe con tomarlo á brazo partido y se le derribe y mate. Esto lo hará el movimiento social. Entonces cada provincia tendrá su lengua particular; su literatura genuina. Sus poetas escribirán para ella, y si alguna cosa producen de bello, las otras lenguas lo traducirán. Entonces se aprenderán, no media docena de lenguas generales cuyo conocimiento no sirve de nada, sino los dialectos con los cuales el hombre esté en mas inmediata relacion. Ni el sistema comercial tendrá necesidad de ellas, porque el comercio tal como hoy en día se practica es fatal para las leyes de familia, y por lo tanto absurdo, y por lo tanto inmoral. El comercio ha de hacerse de una frontera á otra, de vecino á vecino, de provincia á provincia. Solo un desorden ha podido dar lugar á esos continuos viajes largos que ponen en peligro la castidad de la esposa, la prosperidad de la hacienda, la educación de los hijos, la moralidad del hombre. ¿No es cruel que tengamos que privarnos del bienestar

para hacer un mero cambio? Del mismo modo se harán las relaciones exteriores de otra índole. El periódico de una provincia traducirá del de su fronteriza lo mas importante que ocurra en ella. Si la noticia es de un interés extensivo á ella, el de otra lindante con la primera traducirá la traducción. Si la noticia es de interés humano, se extenderá por el universo. Lo mismo sucederá con la literatura. Lo malo, lo mediocre, morirá donde nació. Lo bueno, lo bello, lo sublime, cada uno tendrá una extension proporcionada á su mérito respectivo. El horizonte de lo bueno será el de la nacion; el de lo bello, el continente; el de lo sublime, el mundo. Entonces en mas relacion el hombre con la naturaleza, podrá volver á cultivar con éxito el lirismo, sin que decaigan el drama y la novela.

Ahora bien; nadie habrá desconocido que á nuestros ojos la resurreccion de la literatura catalana y provenzal son manifestaciones de este suceso. Como provincias dotadas de mucha vida y al mismo tiempo de una grandiosa tradicion, son las que han tenido mas la tendencia de una autonomía literaria y las que la han espresado con mas éxito.

En efecto, apenas las nuevas ideas sociales despues de 1814 en Francia y de 1840 en España pudieron tener una manifestacion personal, Provenza y Cataluña empezaron un movimiento literario en medio de las calurosas simpatías de la poblacion y de las personas entendidas.

Vino el romanticismo, salieron á luz los sábios trabajos de la critica francesa y alemana, y el mundo literario se detuvo en esa Edad media tan injustamente despreciada y tan completamente desconocida. Goethe, Walter Scott, Schlegel, Raynouard, Villemain, Fourier, Villemarqué y otros, cada uno en su día, y por medio de obras de distinto género, despertaron la admiracion con sus creaciones é investigaciones. Entonces aparecieron en su verdadero esplendor el pasado de la culta Provenza y de la formidable Cataluña, y al paso que ésta se hacia admirar con sus cálices y empresas, aquella no se granjeaba menor reputacion con sus cantos y poemas. Ya cada provincia se creyó obligada á dar luz á aquellos asuntos que en otras épocas las cubrieron de gloria; y á mostrarse digna descendiente de los poetas pasados, y de ahí la aparicion de Jasmin en el Mediodia de Francia, y la publicacion de historias y leyendas catalanas que sus autores encaminaban á completar y corregir los trabajos de los sábios extranjeros y á popularizar un pasado que merecia ser conocido de todos los catalanes.

Este fué el primer período. Trabajaron en él Rubió y Ors, Milá, Bofarull, Pi y Arimon, Balaguer, Aguiló (éste en la parte relativa á Mallorca), y algun otro que no recordamos, obteniendo un éxito completo; pero como ninguno de ellos ha dado principio al segundo con un plan tan claro como el primero, sus esfuerzos han sido menos fructíferos, á pesar de ayudarles algunos jóvenes de aplicacion y mérito reconocido. Porque las poesías renacientes han de tener dos épocas, una de imitacion, otra de creacion: esta es una ley cuyo primer término han cumplido Provenza y Cataluña. La admiracion deslumbra primeramente, y solo despues ilumina. Lleno de admiracion el hombre, adora, se postra. Despues medita, y en lugar de postarse, examina.

Este período ha llegado, pero nadie todavía le ha dado principio, sin duda por no tener plena conciencia del carácter de este movimiento literario. Cierta que Roumanille, Mistral y algun otro, cuyo nombre no recordamos, se emplean en pintar lo que está en torno suyo; cierto que Bofarull, Balaguer, Briz y otros no se aíslan de su tiempo; mas su conducta no es del todo acertada, y si bien toman buen camino se extravían en los atajos. ¿Qué han de hacer, pues, los escritores catalanes para no malograr ese movimiento provincial? Aunque ya hemos dicho que esta ocasion no era oportuna para tratarlo, diremos con todo, que puestos los ojos en el carácter del movimiento han de proponerse dos cosas: marcar el carácter de la provincia, popularizando su historia política, social y literaria, trabajando la lengua é inculcando sus adelantos filológicos por medio de narraciones que interesen. El estudio de los orígenes de la lengua les llevará á consultar los padres de esta; los ejemplos de las lenguas generales les ayudarán á resolver bien las cuestiones. Si bien no desaprobamos los ensayos de prosa, creemos que para popularizar los adelantos filológicos es menester usar exclusivamente del metro. No creemos que este sea superior á la prosa, pero creemos que es el mejor instrumento para hacer aceptar á un pueblo las mejoras gramaticales y los arcaísmos y neologismos que sea necesario adoptar. En cuanto al carácter del lirismo opinamos que ha de ser histórico, psicológico y de costumbres. Pero en la historia debieran tomar un punto filosófico, lo cual no hacen; en el lirismo entrar en el fondo del corazón; en la poesía de costumbres no reducirse á cuentos picarescos, sino extenderse á narraciones tiernas y patéticas que apasionasen al pueblo. Jasmin puede servirles aquí de maestro. No creemos acertado tratar la epopeya, el drama y la novela, porque estas formas requieren una posición social que las provincias todavía no tienen. Aunque Mistral ha querido elevarse con Mireyo á la epopeya, solo ha escrito un idilio. Y si bien la *Orfaneta* de Bofarull es una linda novela, no ha tenido toda la popularidad que merecia, ni la influencia literaria provincial que su autor esperaba.

Dejen los poetas catalanes la tradicion histórica catalana que no merece ya ser contada; dejen sus pintu-

ras campestres, que nadie puede ahora comprender; dejen las pretensiones políticas y sociales que tratan de popularizar. Su tarea ha de ser ahora mas modesta si quieren que sea provechosa. La historia nárrenla y cántenla de otro modo, aunque les parezca mas difícil. A las galas del campo sustituyan las pinturas del corazon. No celebren lo que puede enconar á unos con otros, sino lo que sea agradable al mayor número.

No será tampoco fuera de ocasion decirles que su poesía no ha de parecerse en nada á la griega, y que si nosotros examinásemos el Mireyo, no podríamos menos de mostrarnos severísimo con el autor, á causa de haber cantado un asunto moderno con entonacion antigua. Es verdad que la sencillez y la verdad son los dos principios de la poesía, pero cada época y cada lengua tienen las suyas, y lo que es sublime en el autor de la *Odisea*, es ridículo en boca del Mistral. Un adjetivo, robusteciendo un sustantivo, era entonces un rasgo de sencillez, y ahora lo es de malgusto. La invocacion, entonces, estaba acertada; ahora nos hace sonreír.

Los juegos florales de Barcelona son los que han de hacer en Cataluña este progreso. Sino se apresuran morirán víctimas de la indiferencia popular. Ya algunos, antes apasionados suyos, se les han desviado; ya otros, invitados á entrar en ellos, lo han rehusado con una sonrisa irónica. Créannos los escritores catalanes, en vez de reducirse á pedir meros romances y alegorías, pidan poemitas, premien cuadros del corazon, den temas donde pueda brillar una imaginacion distinguida. La historia catalana tiene épocas; ¿por qué no han de pedirse cantos filosóficos sobre ella? ¿Por qué no ha de proponerse el estudio político, filosófico, económico y literario de períodos determinados? ¿De qué sirven á la historia y la literatura relaciones de leyendas históricas fabulosas ó dudosas?

Es de esperar que nos oigan, y que convencidos de que el sistema que tienen les llevará á la ruina, adopten el que hemos demostrado puede solamente conducirlos al éxito de su empresa.

LUIS CARRERAS.

#### SOBRE LAS VENTAJAS DEL ARBOLADO.

##### I.

Las ventajas que la repoblacion del arbolado habrá de proporcionar á todas las provincias de la Península en general, y mas principalmente en las del Norte, y á las poblaciones y labradores en particular, son sumamente fáciles de demostrar á mediados del siglo XIX, en que el progreso de las ciencias y las artes, y la facilidad de propagar sus adelantos, ha generalizado en los países ilustrados las razones de semejantes ventajas.

Bastaria para que quedasen demostradas estas ventajas la comparacion de la prosperidad que por el progreso de las ciencias, las artes y las industrias, entre las que descuella como la mas fecunda de todas y su matriz radical la de la agricultura, que tienen los países muy poco favorecidos por la naturaleza, con la miseria de los que tienen condiciones naturales muy aventajadas; y hasta la comparacion de un mismo país en épocas diferentes.

Sin negar la influencia del clima, que reconocemos é invocamos, estamos muy lejos de concederle la omnimoda que algunos le atribuyen, porque no creemos que con el barómetro, el termómetro y el higrómetro en la mano se puede predecir el estado de un pueblo y vaticinarle: «De aquí no pasarás.» El estudio de la Historia á posteriori, y el raciocinio á priori, están de acuerdo para manifestar que en la prosperidad de un pueblo influye mas su estado social que su clima, y que el hombre lucha mejor contra la naturaleza que contra la ignorancia. Afortunadamente que al intentar la mejora del decadente arbolado de España, lejos de tener que luchar, en la mayor parte de sus zonas, como en la Cantábrica, la Lusitánica y Bética, y en la inmensa multitud de montañas y valles que la surcan formando una extensa red, contra la naturaleza, está favorecida por ella, porque variando su suelo y climas, brindan con grandes facilidades, en vez de oponer grandes obstáculos. Los que habrá de hallar la reforma del arbolado, serán todos hijos de la ignorancia, de la rutina, y del desaliento que á veces producen en el ánimo de los celosos emprendedores, las dificultades que suelen hallarse allí donde deberían encontrarse los mas firmes apoyos.

Para alentar y sostener la perseverancia de las mejoras, no hay medio mas eficaz que recordar el poder del hombre cuando lo utiliza por medio de la ciencia y en favor de la humanidad. Compárese si no la Rusia que encontró Pedro el Grande y la que dejó á la posteridad admirada; la Holanda antes y despues de sus diques; la América del Norte en poder de los indigenas y de los ingleses; la Inglaterra que halló César, y que fué alternativamente dominada por todos sus invasores, al pueblo gigante que con la cabeza en sus espesas nieblas, pone su mano en todos los ángulos del globo. Por el contrario, preguntad al Egipto por su poder, á Grecia por su poder y su gloria, y á las desiertas é inhospitalarias playas del Africa por la antigua señora de los mares, y á sus degradados hijos por los descendientes de Annibal.

Estas reflexiones dispensarian de entrar en mayores detalles para comprobar las ventajas y utilidades del progreso de las artes y de las ciencias, entre las que descuella por su interés y por ser la fomentadora de todos los progresos, la industria agrícola; pero como solo nos proponemos hablar de la repoblacion

del arbolado, vamos á exponer, siquiera sea muy á la ligera, las razones de sus ventajas, para que sirvan de estímulo á los gobernantes y de guía á los labradores para que se inclinen con más ardor á la práctica de semejante mejora.

##### II.

Son tan indispensables los productos de los árboles para las necesidades del hombre, que sin ellos no se podria concebir la existencia de las sociedades; son todavía mas necesarios que los cereales. Y si no, suponed por un momento una sociedad cualquiera privada de toda clase de maderas para las construcciones y de leñas para la combustion del hogar y de sus industrias; y decidnos, cuál seria la suerte de sus artes económicas; y sin el recurso de minas de carbon de piedra, ¿cómo podria atender á las necesidades de esta combustion, aun limitada á la del hogar doméstico? Es, pues, de toda evidencia que sin la existencia de los árboles, no se concibe la de las artes, ni son posibles las construcciones, tanto civiles como navales.

Las ventajas y utilidades que del aumento del arbolado habrian de reportar las provincias todas, y en especial las numerosas que tienen costas, son palpables. Pronto las atravesarian numerosas vías férreas, las cuales con razon se ha dicho que con mas propiedad podian llamarse *camino de madera*, por la mucha que entra en su construccion. Apenas existieran estos medios de comunicacion, sus puertos adquiririan la importancia que les dió la naturaleza, en particular á los de la costa occidental, y el aumento de la marina mercante seria rápido. ¿Cuánta ventaja no ofreceria entonces á los labradores y á las provincias en general el poder ofrecer en los mercados maderas que tendrian seguridad de vender pronto y á precios subidos, cuando ahora es á veces cuadruple el coste de su traslacion que el de su valor intrínseco?

Aparte de estas primeras ventajas, que pudiéramos llamar sociales, y de las utilidades que los frutos de los árboles ofrecen como alimento de hombres y animales, hay que tener en cuenta como una de las mayores que proporcionan á una comarca, la influencia que ejercen en su temperatura, haciéndola mas igual que cuando está su suelo desnudo de vegetacion, porque los árboles disminuyen el exceso de los calores, en las estaciones templadas y detienen el ímpetu de los vientos en invierno, en cuya estacion parecen como destinados á abrigar el suelo y á moderar su temperatura.

Es sabido que entretienen la constancia y la regularidad de las lluvias, por cuanto atraen las nubes, y sus hojas, expuestas a los rayos solares, envian á la atmósfera vapores acuosos, los cuales se convierten durante la noche en rocíos abundantes. Criados en las cumbres y laderas de colinas y montañas, producen importantísimas ventajas para el agricultor; pues que disminuyendo el impulso de las corrientes de las aguas torrenciales, se oponen al *aterramiento* de los valles y hondonadas y á la desnudez ó *calvicie* que dichas aguas suelen causar en las laderas y pendientes sin vegetacion. Igualmente contienen en sus desbordamientos y avenidas á las aguas de los ríos, arroyos y torrentes pasajeros.

La destruccion de un monte de cierta extension, lo mismo que su creacion allí donde existia, puede dar origen á alteracion en los cultivos, ya porque disminuyan lo mismo las lluvias que el caudal de las fuentes, ríos y arroyos; y ya porque se altere la temperatura. En una palabra, porque es un hecho probado por la experiencia que la existencia ó falta de arbolado hace cambiar la correlacion de los meteoros en una comarca.

Tales son las ventajas de mas bulto, despues de las anteriormente indicadas, con el suministro de materiales para las construcciones y para la combustion, *la moderacion de la temperatura*, ó mejor, el *sostenimiento de su igualdad*, librando á los frutos de otros productos agrícolas de las bruscas transiciones que suelen arrebatarlos.

##### III.

Como medios de salubridad son tambien los árboles agentes higiénicos de gran poder, puesto que se sabe que sus hojas se hallan dotadas de la propiedad de purificar la atmósfera, privándola de la excesiva cantidad de ácido carbónico que se acumula en los grandes centros de poblacion, tanto por efecto de la respiracion de hombres y animales, como por otras diferentes causas. Siendo, pues, unos excelentes purificadores de la atmósfera, los árboles influyen ventajosamente en la salud de hombres y animales, plantados en las inmediaciones de los pueblos y de las habitaciones, según se dispone para los bandos de una policia bien ordenada. Tales son las ventajas y utilidades que, aparte del mayor ornato público, proporciona el arbolado á las poblaciones en general y á sus habitantes en particular.

Se ve, pues, que las ventajas é importantes utilidades de la repoblacion del arbolado deben ser consideradas de tan imperiosa necesidad para los habitantes de cada provincia, como la del cultivo de cereales, legumbres, hortalizas y demas de primera necesidad, de que se ocupa la agricultura.

##### IV.

La repoblacion del arbolado, ofrece ademas importantes ventajas económicas, como son: primera, emplear un capital que entretenga con utilidad algunos brazos; segunda, aumentar los productos de los montes, lo cual redundará en provecho de todos los habitantes, productores ó consumidores; y tercera, la de

obligar á dar provecho á los peores terrenos, que es una de los mas principales de tener en cuenta en la repoblacion de los árboles.

El cultivo de los árboles, ó sea su repoblacion, está reducido á repoblar las *calvas* de los montes, ó á crear estos en los terrenos desnudos, y á formar talleres, manteniendo limpios y en sus correspondientes alturas, si es que han de llegar á ser un dia montes altos. Su conservacion solo exige podas y aprovechamientos convenientes, en especial la persecucion por rozas hechas por debajo del *nudo vital* de los arbustos inútiles, que no solo ahogan las plantas jóvenes y sus retoños, sino que perjudican á los pastos por iguales razones.

El empleo de algunos pocos operarios en este cultivo se deberá considerar como la colocacion de un capital que en su dia proporcionará un interés mayor que si se emplease en ninguna otra industria que exija el mismo trabajo, inteligencia é interés, acumulado en un tronco de árbol, que cortado en sazón se habrá de vender en su dia con mayor estima.

Está probado que los montes que se cuidan conforme á las buenas reglas del arte crecen mas y dan mayores productos que aquellos que están abandonados á la naturaleza en macizos y apretados; y si bien es cierto que un espacio de terreno de buena calidad produce mas sembrado de cereales, de huerta, etc., no lo es menos que para aquel cultivo se necesitan ciertas condiciones en el suelo; y que para el de los árboles todas sirven, buscando la esencia conveniente á su naturaleza, y á las condiciones meteorológicas de la localidad. En este último caso llegan á equilibrarse los productos del mal terreno, cultivado para monte, con los del terreno sembrado, de cereales, siendo de notar que los de los montes están menos expuestos á *marrar*, por ser mas resistentes y variados.

##### V.

El cuidado, repoblacion y conservacion del arbolado debería por lo tanto estar sujeto á procedimientos razonados, como los demas cultivos; y su buen éxito se medirá de seguro por el aumento de sus productos materiales y de las rentas. De que se infiere que su naturaleza silvestre deberá dejar lugar al cultivo por do quiera, y los labradores acostumbrarse á plantar y cuidar un bosque de árboles, como se acostumbra á plantar y cuidar una huerta, una viña, etc., sujeta á las reglas del arte, y entonces sentirán las ventajas de tener leñas abundantes para la combustion, y á la larga maderas de construccion, disfrutando entre tanto el agricultor de las demas ventajas indicadas; llegando, por último, á sacar grande utilidad las provincias, de que se nivelen los productos de los montes con las necesidades de ellas y de las limitrofes, que con la extraccion les aumentarán su riqueza.

Para lograr este objeto hay necesidad de combatir multitud de errores; de completar reglas muy imperfectas; y por último, de vencer la inercia de la rutina. Tal es la mision del labrador que intente repoblar con éxito el arbolado en la mayoria de las de España; pero tiene en su abono grandes y provechosos ejemplos que imitar, pues que estando creado el *arte* y produciendo su práctica inmensos resultados en varios puntos de Europa, como en Alemania, etc., le es fácil, copiando lo que sea aplicable, trasladar las buenas prácticas á su provincia, excitar el celo de los labradores menos acomodados, para que estas prácticas sean extensas, completas y reformadas, haciendo que el arte y el trabajo desarrollen esta fuente de la riqueza pública, no por cambios rápidos, imposibles de efectuar las mas veces, sino por mejoras poco costosas y progresivas. Una vez mejorado el arbolado y los prados, se concibe cuán fácilmente puede mejorarse el ganado; porque es economía: *un producto hace nacer otro*; y que el espíritu de industria obrando libremente, y guiado por el móvil del interés privado, puede repoblar y crear montes, como ha creado fábricas y manufacturas.

Los grandes establecimientos industriales de todo género que llenan de asombro en ciertos países ilustrados por su perfeccionamiento y grandes utilidades, son obra de los esfuerzos de algunos particulares ó de asociaciones, los cuales para formarlos se han visto forzados por largo tiempo á luchar contra poderosos obstáculos. Así es que la invencion y perfeccionamiento de las máquinas de vapor, de los caminos de hierro, de la telegrafia eléctrica, no han llegado á alcanzarse la extension y acabamiento que hoy les admiramos, sino despues de bastantes esfuerzos de la accion individual, favorecida por la proteccion de los gobernantes.

El mismo impulso creador que ha llevado primero á los labradores á cultivar los campos, los huertos y verjeles, es el que los ha guiado despues á formar los prados artificiales y el que de seguro hará que en su dia los labradores se decidan á mejorar los naturales y á repoblar su arboleda.

##### VI.

Es cierto que las industrias que piden mucho tiempo para dar productos, como la repoblacion del arbolado, no se ejercen con la constancia y calor que los que los producen pronto; pero no debe perderse de vista para disipar el aliciente que ésta lleve en sí, aunque no perceptible á los ojos vulgares, que esta suministra, aunque sea á la larga, productos indispensables á la existencia del hombre, como son mas tarde los palos maderables de construcciones civiles y navales, y mas pronto leñas para la combustion, por pedir para ello menos adelantos de capital que los de-



más cultivos (sin necesidad de gastos extraordinarios). Por otra parte, está menos expuesta que otras al deterioro de sus frutos (reprimida que sea la dañadora acción de los contraventores á las leyes de protección), y á los caprichos de las demandas del mercado. Sus productos son cada vez más buscados, y por consecuencia, aumentando de valor, aunque no se vendan en el año, hay seguridad de que habrán de venderse con mayor estimación en los siguientes.

Una industria de esta naturaleza no puede menos de llamar la atención de los gobernantes ilustrados, al menos para ponerlos en blanco de sus conatos de reforma supliendo la falta de prevision en las clases menos pensadoras, ó poco atentas al porvenir algo lejano; á la vez que para ayudarles con su protección, á fin que arredrados con los obstáculos que toda reforma encuentra á su principio, no se paren al entrar por la buena senda.

## VII.

Veamos cómo á pesar de ser sus productos tan seguros como necesarios á la vida del hombre, se encuentra entre nosotros que la repoblación del arbolado necesita protección especial para entrar en el rango de los demás cultivos agrícolas. Se observa que los reglamentos, las ordenanzas y leyes de todos géneros, no bastan á darle la supremacía que merece; por lo cual es de suponer que existe alguna causa superior á las leyes, de cuya influencia pende más principalmente el destino de los montes. Su acción protege la existencia del arbolado, ó bien ocasiona su destrucción. Esta acción poderosa que está patente, aunque parece oculta y misteriosa á los ojos vulgares, es preciso buscarla para dirigirla en sus efectos; y vamos á demostrar que no es otra que la no inclusión del replantado de los árboles entre los más importantes de los cultivos agrícolas.

Es una observación constante que los bosques han predominado en el principio de las sociedades, y que se han ido disminuyendo á medida que la agricultura ha ido avanzando por el aumento de la población. Entonces algunas naciones previsoras ó ilustradas, como Alemania, trataron, incluyendo entre los cultivos agrícolas el del arbolado, creando las primeras escuelas, y han logrado que se desarrolle en su suelo este cultivo en la debida proporción con los demás. Allí, una vigésima parte, al menos, de territorio, es monte ó dehesa. Por el contrario, en un país desierto se vé que todo él se cubre de espesos matorrales y de hermosas selvas, sin necesidad del auxilio del arte, ni del trabajo del hombre para conservarse; siendo además inútiles las leyes, mientras no viene una población inmensa ó emprendedora á destruirlos.—Entonces se vé palpable la necesidad de que esta riqueza agrícola sea como los demás el producto del arte y del trabajo, para que ocupando solo el espacio que le corresponda, cubra las necesidades en su porvenir.

De seguro nos moriríamos de hambre si no se hubieran sabido proporcionar los productos del suelo á las necesidades de la población. Los cereales, las hortalizas, los verjales, van guardando en los países más adelantados esta conveniente proporción, y solo la repoblación de los árboles parece conservar en nuestro país el triste privilegio de permanecer aún en estado silvestre ó de la naturaleza en medio de los adelantos agrícolas de todo género.

Si la sustitución del cultivo del trigo, de las legumbres, de las vides, y la de los productos artificiales al producto de las plantas silvestres han multiplicado los frutos de la tierra, lícito será esperar la misma multiplicación sustituyendo el cultivo del olmo, del pino, del roble, del castaño, del fresno, etc., etc, al mezquino producto de los brezos, las zarzas y otros matorrales, que consumen casi inútilmente el jugo de la tierra, que pudiera desarrollar en su lugar un palo maderable, ó en fin, á la larga, un palo de un navío; y que además permitiera á su pie, y mientras sazónaba, pastos útiles para el ganado. Tal es, en suma, el secreto de la prosperidad de los montes en países ilustrados, y tal también la causa de la decadencia en otros.—La inclusión en aquellos del cultivo de los montes entre los más importantes de la agricultura; el estado silvestre y la falta de inteligencia en la repoblación en estos.

Las ventajas, que tanto las provincias en general, como en las poblaciones y el labrador, habrán de reportar de la adopción de un buen sistema de repoblación, reducido á explotar en sazón y convenientemente, á plantar las calvas de los montes, ó á crearlos de nuevo en los terrenos desnudos de vegetación, sustituyendo á la escasez actual abundancia de combustibles, pasados algunos años de emprendida la reforma, son aumento á la larga de las rentas del labrador y de la provincia, tanto en las cortas como en los demás productos.

LUCAS DE TORNOS.

## EL TEATRO INDIO.

El conocimiento de la antigua literatura indiana, favorecido y desarrollado por los trabajos de las sociedades asiáticas, y por los esfuerzos individuales de orientalistas distinguidos, ha revelado á la Europa moderna la existencia de verdaderos é innumerables tesoros de poesía escondidos hasta estos últimos tiempos á las miradas del mundo civilizado. Poco ó nada se sabía en Europa hasta fines del siglo pasado y principios del presente, acerca de la India, lejana región que solo se miraba como útil al mundo por sus objetos de comercio, sus especias, sus piedras preciosas, sus

ricas minas, sus extrañas plantas y las aves y fieras de sus bosques. Su pasado y sus tradiciones merecían escasa mención y leves investigaciones, y apenas se sospechaba que de ella pudieran obtenerse algún día grandes concepciones filosóficas, preciosos datos sobre el rumbo del pensamiento humano y singulares monumentos poéticos.

Hoy han variado las cosas. Hoy se conocen ya por mayor ó menor número de personas, pero al fin se conocen sus grandes sistemas de filosofía, sus vastos poemas nacionales, sus joyas de poesía lírica y las principales obras de su teatro. Todo esto y mucho más, posee, en efecto, la India desde apartadas épocas, y no dudamos en considerar utilísima y beneficiosa la tarea de vulgarizar el conocimiento de esos antiquísimos tesoros, tanto por la importancia y el valor que éstos indudablemente encierran, cuanto por el escaso número de personas que, aun en estos tiempos, tienen ideas exactas acerca de ellos. Original y abundante en delicados productos, es en verdad, la literatura indiana, fruto de un país eminentemente propio para los adelantos intelectuales y dotado de poderosa y rica fantasía. Y lo más admirable es la flexibilidad y la extensión del génio poético de esa nación, génio que abraza con igual facilidad los géneros más opuestos y distintos, brillando á la par en el intencionado apólogo, en el sencillo cuento, en la egloga pastoril, en la poesía metafísica, y en la conmemoración de las antiguas guerras y los altos hechos relativos á las más apartadas edades de la patria. ¡Cuán vasto no es este campo, y cuántos atractivos no ofrece á los ojos del hombre estudioso y á la admiración entusiasta del artista! Pero fijemos por hoy exclusivamente nuestras miradas en una de las fases de esa riquísima literatura, advirtiendo el carácter especial de su teatro, y recreándonos en la contemplación de sus principales obras dramáticas. Empecemos, sin embargo, por confesar que el teatro indio no es tan abundante en producciones como el de las naciones europeas, y ni aun ofrece un catálogo tan numeroso como el de los griegos y romanos. Los dramas indios se escribían únicamente para circunstancias extraordinarias, y con graves y solemnes motivos, tales como la fiesta de alguna divinidad, el coronamiento de un rey ó otros semejantes. Las ocasiones de representación teatral, eran, pues, muy raras, al menos relativamente á los dramas cultos, literarios y escritos con esmero por los grandes maestros del arte, pues las farsas vulgares y las piezas casi improvisadas por los bufones de profesión, así como los diálogos sembrados de cantos populares y mezclados de bailes constituían obras de carácter dramático, de categoría humilde, y hasta de índole grosera, que se representaban más á menudo en las plazas de las aldeas ó en otros lugares, exentos de aparato y con cualquier motivo de regocijo y alegría. Por otra parte, si las raras ocasiones de representación solemne teatral, espican ya bastante el corto número de obras dramáticas indianas, ese importante hecho, que fué también común al teatro griego, se unia además á la circunstancia de que los autores dramáticos indios no eran exclusivamente tales, sino que solían dedicarse sin distinción al cultivo de otros géneros literarios, escribiendo composiciones líricas y aun poemas de más ó menos extensión. En virtud de estos antecedentes, no es, por tanto, de extrañar que el teatro indiano no nos haya legado más allá de unas sesenta piezas; verdad es que en ellas se encuentran ejemplos de todos sus matices á que puede prestarse esa rama de literatura, desde el sainete en uno ó dos actos lleno de juegos de palabras y de jocosidades extravagantes como el *Sarada Tilaka*, monólogo lleno de retratos de diferentes personas, ó el *Hasyarnava* sátira grosera y virulenta, hasta el drama filosófico compuesto de disertaciones metafísicas como el *Prabodha Tchandrodaya* ó salida de la luna de la inteligencia, obra científica y profunda capaz de fatigar el entendimiento del alemán más aficionado á las sublimidades teológicas.

Por regla general, tanto mejor es un drama indio, cuanto mayor es su antigüedad. Al frente de los autores que se distinguieron en ese género, descuella Kalidasa, escritor del tiempo de Vickramadytia, cuyo reinado precedió medio siglo al principio de la Era cristiana, y constituyó un período de esplendor para la literatura sanscrita. Ignoramos si hubo en la India autores dramáticos anteriores á Kalidasa, como lo hace presumir la perfección de las obras de éste, y como lo dá á entender también la tradición del país al atribuir la invención del drama á un antiguo anacoreta llamado Bharata, pero lo indudable es que esas obras anteriores, si realmente las hubo, han perecido todas por completo. Kalidasa, primer escritor dramático indio en el orden cronológico, lo es también en el orden de bondad y de belleza. Bhababuti, que es el que más se le aproxima por su mérito literario, floreció en el siglo VIII de nuestra Era, y pierde ya algo de la pureza, de la elegancia y del exquisito buen gusto de su predecesor, para inclinarse hácia las sutilezas, aficionarse á frecuentes descripciones y desplegar mayor afectación. Sin embargo, á parte de esa tendencia al rebuscamiento, y de la menor naturalidad de su lenguaje, no pueden negársele las dotes de un gran poeta y de un excelente conocedor del corazón humano, abundando en toques de génio, y pintando con vivo y dulce colorido las galas de la espléndida naturaleza de su patria. De Sudraka, anterior á Bhababuti y posterior á Kalidasa, pues debió de vivir hácia el siglo II, solo nos queda una obra, aunque importante, el *Mritchchakati* ó *carro de arcilla*, que con mayor propiedad pudiera titularse la *cortesana enamorada*, y

que encierra una pintura curiosa y agradable de las costumbres de la sociedad indiana de aquellas edades. Posteriormente á Kalidasa y á Bhababuti, nada se encuentra ya comparable á las producciones de esos dos grandes maestros que son los verdaderos patriarcas de la literatura dramática indiana. Sin embargo, aun en los tiempos sucesivos no dejan de notarse piezas recomendables y dignas de interés, y escritores de alguna distinción y merecedores de aprecio. El drama titulado *Ratnavali* ó *el collar*, perteneciente al siglo XII, y atribuido al príncipe Sri Harchadeva, aunque debido probablemente al poeta Dhavaka, que floreció bajo su reinado, á pesar de ser una obra de decadencia literaria, y de carecer de grande inspiración, presenta bastantes buenas cualidades, y no carece de elegancia y de tacto dramático. *El Moudra Rakchasa* ó *el anillo del ministro*, correspondiente poco más ó menos á la misma época, y atribuido al poeta *Visakhadatta*, es asimismo un drama estimable en que se revela todavía fuerza de espíritu y vigor de inteligencia, siendo una obra de intriga política y de carácter histórico. La senda torcida en que habia penetrado ya por estos tiempos el arte dramático de los indios se revela claramente en el *Veñi Sanhara* ó *la cabellera anudada*, de fecha algo anterior á los dos dramas últimamente mencionados, y escrito por Bhat-Narayana. *El Veni Sanhara* es una pieza fúnebre en que el autor se complace en pintar escenas horrendas, tales como la del principio del tercer acto, en que una mujer hace alarde de canibalismo presentando á su marido carne, sesos y sangre mezclados en el cráneo de un elefante. Por otra parte, la acción de la obra es confusa y abundante en situaciones inverosímiles, consistiendo los principales méritos del drama en la verdad con que están dibujados los caracteres de los personajes, y en ciertas cualidades de su estilo. Un escritor que no deja tampoco de distinguirse, aunque pertenece ya al período de plena decadencia, es Radjasekhara, autor que debió vivir hácia el siglo XIII. Su drama *Vidha-Salabhandjika* ó *la estatua*, pertenece al género de comedias de intriga y ofrece un cuadro de la vida y costumbres de los príncipes indios en el interior del harem. También pertenece al mismo escritor el *Prachanda Paudava*, drama del género heroico y digno de escasa mención.

No nos detendremos en citar más nombres de autores dramáticos. Baste decir que si bien, aparte de los ya mencionados, quedan aun escritores de cierta celebridad, todas las obras que se compusieron en la India desde los siglos XII y XIII en adelante, estuvieron cada vez más lejos de la perfección. Esta decadencia progresiva era una consecuencia necesaria de las condiciones políticas y sociales de la India y del estancamiento ó inmovilidad del país. Ya en tiempo de Vickramadytia, y aun mucho antes, las instituciones indicadas de las castas y la omnipotencia sacerdotal habian detenido el vuelo de los adelantos nacionales; pero esa paralización todavía no era profunda, universal, ni definitiva, como lo demuestra entre otros hechos, el nacimiento y desarrollo del budhismo. Solo cuando esta doctrina fué vencida, y cuando el brahmanismo consolidó su poder, fué cuando realmente quedó cerrado para la India el horizonte del porvenir y cuando aquella gran raza de hombres cayó en la inercia y en la apatía, productos lógicos de la tiranía teocrática. Con la agonía de la revolución budhista, enérgica protesta contra el orden de cosas contemporáneo, murió el último resto de la fecundidad de espíritu de la India, y murieron también los últimos retoños de su literatura patria. Así, la libertad, madre de todas las grandes cosas, se lleva siempre consigo al sepulcro su descendencia. Por otra parte, á la consumación de ese estancamiento interior se unió, como golpe de gracia, la invasión mahometana. Las primeras conquistas de los árabes en la India tuvieron lugar en el siglo VIII; pero no solo no progresaron mucho por de pronto, sino que se detuvieron y aun retrocedieron algun tanto, hasta que á la mitad del siglo X comenzaron de nuevo con algun vigor, llegando ya á un alto grado de desarrollo á fines del siglo XII y principios del XIII en que *Mohammed Gori* sometió la mayor parte del Indostan. Establecido así el poder musulmán en la India, la opresión en que cayó el país perjudicó notablemente á su desenvolvimiento intelectual, y aun cambió sus hábitos y usos nacionales, ó al menos los modificó algun tanto imprimiéndoles el sello del mahometismo. La influencia de todas estas causas combinadas se hizo sentir naturalmente en la literatura dramática, según ya hemos indicado, así es que al paso que la belleza del lenguaje y la pureza de la expresión se perdieron cada vez más, para dar lugar á un estilo indigesto y complicado, empezó á manifestarse en los dramas escritos bajo la influencia extranjera, una variación y degradación de la condición social de la mujer, pintáronse ya escenas é intrigas del harem, institución desconocida antes en la India, aunque estaba permitida en ella la poligamia, y todo, en suma, reveló un descenso político y literario. La imaginación comprimida de los indios, privada de la independencia y del aura liberal que engendra las grandes concepciones, y abre campo á todos los nobles impulsos del espíritu, se fué encerrando de esa manera en un círculo cada día más limitado, y entregándose á extravagancias y puerilidades para desahogar la impetuosidad de su carácter, que por las desgraciadas circunstancias de su patria no podía ejercitarse dignamente. Entonces los dramas, apartándose de la vida social, se engolfaron en el campo inagotable, pero estéril, de la mitología, abundando en larguísimas divagaciones y



Lo mismo exactamente que en América ha sucedido en Australia; y la Nueva Gales del Sur, objeto precisamente del discurso de lord Russell, que se proponia obtener para ella la autonomía política que conduce á esta libertad comercial origen del progreso, ha confirmado con cuánta razón se reclamaba para ella la reforma. Hé aquí los datos que lo demuestran.

Movimiento comercial de la Nueva Gales del Sur en el decenio 1848-57.

Table with 3 columns: Años, Importacion, Exportacion. Data for years 1848-1857.

Este acrecentamiento casi inconcebible, desde que se inició la reforma, lo ha tenido tambien la población: la inmigración que lord Russell indicó de 30.000 personas en 1848 y 1849, llegó en 1852 hasta 87.424.

Es muy digno de notarse que los efectos de la crisis comercial de 1855, afectaron mas principalmente á los productos de países extranjeros que á los de la metrópoli y la colonia, y á los procedentes de otras colonias inglesas; lo que demuestra lo que antes hemos consignado acerca de que los conflictos comerciales afectan menos á las relaciones entre los miembros de una misma entidad política, que cuando se verifican entre comerciantes de naciones distintas.

Un folleto que llamó bastante la atención hace cuatro ó cinco años, ocupándose de la realización de lo previsto por el gran hombre de Estado en el discurso á que nos hemos referido, dice así:

«Por último y como comparación de los resultados en conjunto de la política liberal inglesa, el lord Russell citó el azúcar suministrado á la metrópoli á pesar de la nivelación y grande rebaja de los derechos.»

«Sabido es que en 1833 fué abolida la esclavitud que producía azúcar, y que antes de 1844 el azúcar extranjero pagaba unos derechos que equivalían á una absoluta prohibición. Estos derechos desaparecieron gradualmente, hasta reducirse á un derecho fiscal y uniforme para el azúcar de toda procedencia y bandera.»

«Según el lord Russell, el azúcar suministrado á la metrópoli por las Indias Occidentales, á pesar de tanta competencia, siguió estas variaciones:

Table with 3 columns: Años, Quintales ingleses. Data for years 1815-1849.

En cuanto al suministro de todas las posesiones inglesas, el lord demostró que en las referidas épocas el suministro medio anual habia sido de 2.982.608, 4.404.185, 4.327.054 y 5.058.755. En el conjunto, la reacción hácia el aumento era ya absoluta, completa, y despues, lejos de parar, ha seguido siendo en los años 56, 57 y 58 el medio anual de 5.459,047.

Si nos contraemos al comercio de cabotaje propiamente dicho, que se considera por los proteccionistas como el patrimonio sagrado é inviolable de la bandera nacional, y que en España está absolutamente prohibido á los buques extranjeros, con la sola excepción de los que trasportan los minerales, la cal hidráulica y algun otro artículo, hallaremos que Inglaterra y los Estados-Unidos, desde que resolvieron admitir á los buques extranjeros al tráfico de su cabotaje, han duplicado la marina y su movimiento es fabuloso: solo en el primer semestre de 1859, es decir, al cumplirse diez años de esta completa igualdad de derechos, sin distinción de pabellón, los buques entrados y salidos en el puerto de Liverpool excedieron de 90.000, ó sean casi tantos como los que entraron y salieron en el año entero de 1860 de todos los puertos de la Península é islas adyacentes, que fueron 97.774.

Un ejemplo en pequeño ofrece tambien nuestro país con la declaración de puertos-francos de los de las islas Canarias, verificada en junio de 1862, que se demuestra comparando el número de buques entrados en Santa Cruz de Tenerife que fueron:

Table with 2 columns: Year, Value. Data for 1851 and 1860.

es decir, casi el doble en el trascurso de ocho años.

Las mismas causas producen siempre los mismos efectos, y ciertamente no se comprende cómo á la vista de los brillantes resultados que ha producido para Inglaterra la libertad de la navegación, no hemos imitado nosotros su ejemplo. Todas las naciones han cometido sus errores: así como Inglaterra tuvo su famosa Acta de navegación, nosotros registramos entre nuestros antiguos códigos, la del tiempo de D. Jaime de Aragón, la de los reyes Católicos y la de 1493, que según dijo con gran propiedad en uno de sus discursos nuestro amigo el Sr. D. Laurena de Figueroa, han existido haciendo el vacío en nuestras costas. La diferencia consiste solo en que nosotros sabemos errar como cualquier otro país, pero nos cuesta muchísimo mas trabajo el enmendarnos.

El régimen liberal en cuanto al cabotaje ha producido en Inglaterra el aumento de tráfico que aparece en los siguientes números que expresan libras esterlinas:

el Bujo y 1.506.091 el Alto, siendo del conjunto de ambos: 588.978 procedentes de la inmigración, y 4.917.777 nacidos en el país, que á su vez se subdividen en 4.637.670 de origen británico, 880.607 de origen francés, y 12.717 indios. La nueva Brunswick y la nueva Escocia tenían en el mismo año 27.405 y 18.674 habitantes, que hacen subir la población comprendida por lord Russell á 2.332.251—es decir, que existían, en efecto, cuando él hablaba los dos millones, y desde luego han aumentado en mas de 550 mil solo en los 11 años posteriores.

Table with 2 columns: Year, Value of movement total. Data for 1849-1862.

En la sesión del 7 de mayo de 1864, Mr. Lindsay decia en la cámara de los Comunes hablando del resultado de la reforma: «Nosotros creíamos antes de 1850, que el dar á los buques extranjeros el mismo tratamiento que á los nacionales, perjudicaria á nuestros navieros; pero ha sucedido todo lo contrario. Desde que en 1850 establecimos la igualdad de derechos por todas las banderas, el tráfico ha ido en aumento constante: desde 59 millones de libras que exportaban en 1849, antes de la supresion del derecho diferencial, han llegado las exportaciones en 1863 á 146 millones. Los demas países hubieran ganado mucho con imitar nuestro ejemplo y en correspondernos con la reciprocidad: á España, por ejemplo, mandamos anualmente mercancías por valor de 3 millones y medio de libras, y á Gibraltar por 1.350.000. Ahora bien: ¿es posible creer que esta última cantidad se consuma en Gibraltar? Lo que sucede es que la mayor parte se introduce furtivamente en España, defraudando así al Erario y al país los derechos establecidos con la intencion de proteger al país mismo.»

Mr. Lindsay expresó al concluir su acertada opinion de que si se suprimiera el derecho diferencial de bandera, cesaria esta defraudacion y aumentaria el tráfico de los puertos españoles.

Mr. Gibson contestó al orador que todas las gestiones practicadas con el gobierno español para obtener la reciprocidad habian sido ineficaces; que en nuestros puertos pesaban antes derechos diferenciales sobre los buques ingleses en dos conceptos, sobre el casco y sobre la carga, y que lo único que se habia logrado era la supresion del primer derecho, quedando subsistente el recargo del 20 por 100 sobre las mercaderías.

¿Y qué ha sucedido en España con este ciego empeño en mantener la protección á la marina con el derecho diferencial? Lo que no podia menos de suceder; que á pesar del recargo, y precisamente desde el período de la reforma inglesa, el movimiento de navegación en bandera española, que en 1849 era de 534.982 toneladas de carga, ha bajado en 1863 á 478.498, y que el comercio en pabellón extranjero, tambien en nuestros puertos, ha subido en iguales fechas desde 517.352 toneladas, hasta 1.498.822: es decir, que mientras la relacion de nuestra bandera, con el movimiento total era en 1849 del 48'36 por 100, en 1863 ha bajado al 24'20 y en 1862 hasta se redujo al 22'59.

Hé aquí el estado detallado año por año, que suministra la elocuente lección en contra del exclusivismo comercial:

MOVIMIENTO DE NAVEGACION DE LOS PUERTOS españoles.

Large table with 5 columns: Año, Bandera nacional, Bandera extranjera, Con relacion á 100 (Bandera nacional, Bandera extranjera). Data for years 1849-1863 and averages.

Todos comprenden la conveniencia de hacer prosperar nuestra marina mercante y hemos visto los malos efectos del sistema restrictivo para conseguirlo. Pero el derecho diferencial de bandera, no es el único obstáculo que se opone á su desarrollo: existen otras muchas concausas de las cuales apuntaremos algunas que ya expusimos dos años há en la Tutelar al ocuparnos del derecho citado.

En primer lugar, existia hasta hace poco la prohibicion de introducir buques de menos de 400 toneladas que impide la navegación de cabotaje; y esta prohibicion llegaba hasta el punto de no permitirse hacer á los barcos españoles en puertos extranjeros otras reparaciones que las absolutamente indispensables para continuar su viaje en caso de haber sufrido averías en la mar, sopena de perder la nacionalidad las naves contraventoras de esta prescripción absurda.

La medida anterior tiende, ó por lo menos quiere tender, á proteger á los constructores españoles; pero perjudica á los armadores sin favorecer la actividad de nuestros astilleros, toda vez que por proteger á los fabricantes de hierros, á los de cañanos y otros, las primeras materias de construcción resultan á un precio elevadísimo. Los derechos sobre la madera son muy fuertes; los que se imponen al hierro, irritantes por su exhorbitancia; y el cáñamo español, que hace algunos años se obtenia en los puertos de la Península á 24 rs. arropa, hoy se tiene que pagar á 56, costando el triple de lo que nos harian pagar por el cáñamo de Rusia.

Si, pues, por este encadenamiento de protecciones, el armador español tiene que invertir un capital mayor en sus buques, á causa de la que trata de defender los intereses de los constructores, y estos á su vez sufren las consecuencias del elevado precio de las materias de construcción para favorecer á los productores de ellas, ¿cómo obtener baratos los trasportes marítimos, único medio de sostener una competencia legítima con los armadores extranjeros? Mientras la protección no abandone el círculo vicioso en que se agita, no vemos medio de que puedan resolverse estas y otras muchas cuestiones.

Este inconveniente se ha disminuido notablemente desde que escribimos las anteriores líneas en La Tutelar. La justicia y la imparcialidad exige de nosotros consignar aquí que al Sr. D. Alejandro Castro, siendo la vez anterior ministro de Hacienda, se debe la iniciativa de una reforma en este sentido, que, aunque todavia no completa, ha producido una ley que representa un gran paso dado en este sentido.

Otra de las causas de la carestía de los fletes españoles, que no les permite competir con los extranjeros, ni aun existiendo el derecho diferencial, se encuentra en los efectos que producen las trabas y vejámenes puestos á nuestra navegación, cuyos efectos sobre el cabotaje resultan de los datos siguientes:

Table with 3 columns: Description, Con carga, En lastre. Data for various cargo types.

Estas cifras representan próximamente el 29 por 100 en el número de viajes, en la medida de arqueo de los buques y en el trabajo de los hombres dedicados á la navegación de cabotaje; fuerte proporcion que representa un recargo considerable en los fletes.

Por otra parte, resulta que en la navegación de altura, la marina mercante española lleva un hombre á bordo por cada 10'70 toneladas de porte, y uno por cada 5'70 en la de cabotaje; proporcion excesivamente superior á la de los demás países, que casi duplica la de la marina de los Estados-Unidos, y que tambien recarga forzosamente los fletes. La explicación mas ostensible de este mal la vemos nosotros en el escaso porte de los buques, que á su vez reconoce como origen la exigüidad de nuestro movimiento marítimo, debido al conjunto de causas de que nos estamos ocupando.

Sufriendo en la actualidad la marina española el gravámen de los impuestos, según las toneladas de arqueo, y no por las de carga, como seria justo, y con la inseguridad de encontrar mercancías suficientes para completar los fletes, nuestros navieros arman generalmente buques de muy reducidas dimensiones. Dividiendo el número de toneladas por el de cascos dedicados á la navegación de altura, entrados y salidos en los puertos españoles en el mismo año 1860, que hemos tomado por tipo, resulta que los 7.455 buques nacionales median 716.765 toneladas de arqueo, y los 7.133 extranjeros, 1.381.862: es decir, que correspondió un promedio de 96 toneladas de porte á cada barco español, mientras que á cada uno de los extranjeros corresponden 182 toneladas.

Examinando los datos oficiales relativos al mismo año, se ve tambien que los buques nacionales solo llevaban 434.932 toneladas de carga, teniendo las 716.765 de arqueo antes citadas, mientras que los extranjeros cargaban 1.262.743 toneladas en 1.301.862 de capacidad. Desventaja enorme para nuestra marina que solo aprovechó un 60'68 por 100 de su porte, cuando la de los demas países utilizó el 97'01 por 100, es decir, casi en totalidad.

De estas cifras, que no admiten réplica, porque los datos del movimiento de buques son quizás los mas exactos que se obtienen de la estadística, resulta un manantial de consideraciones de las que solo apuntaremos las mas esenciales. Nuestra marina trasporta mas caro ó en peores condiciones, cuando á pesar de la supuesta protección tiene mayor dificultad en encontrar flete. Por otra parte, estando gravada la navegación con los derechos de puerto, no con arreglo á la carga, como seria racional, sino por el porte de los buques, el derecho diferencial es, no solo ilusorio para proteger á la marina nacional, sino que la perjudica en el concepto de los tales derechos como es patente, considerando que el recargo de los derechos da la relacion :: 100 : 120 entre los nacionales y los extranjeros y el aprovechamiento de los servicios que los derechos quieren representar, resulta :: 60'68 : 97'01.

Nos falta por hoy el espacio y terminaremos este artículo apuntando la influencia en el precio de los fletes del excesivo coste de la tripulaciones españolas, por efecto de la legislación de matriculas, que restringe el número de hombres disponibles, y al mismo tiempo prohibe tripular con marineros extranjeros. El personal de los buques es, ademá, mas costoso de mantener por el injusto recargo que los marinos sufren en el impuesto de consumos; pues sin embargo de comprarse los víveres en tierra, donde han pagado ya los derechos, se les grava con la cuota fija de 25 céntimos por día y hombre en idéntico concepto. Este recargo se pretende colonestar con que pueden consumirse á bordo algunos artículos extranjeros; pero este pretexto está completamente destituido de fundamento por los buques de cabotaje, que tambien lo pagan; y aun cuando los de altura se hallasen en el caso de que trata, hay una enorme diferencia entre los 91 rs. y pico, que el cuartillo de real diario representa al año, hasta los 21'31 cénts., que es el promedio correspondiente á cada habitante terrestre por el mismo concepto de contribucion de consumos.

FRANCISCO JAVIER DE BONA.

MISCELANEA DE UN OCIOSO.

CARACTERES.

EL HOMBRE IRACUNDO A TODAS HORAS.

Gorgonio debe padecer alguna enfermedad interior. No se explica de otro modo aquella perpétua irritación, aquella mirada tan airada, aquel enfurecimiento por cualquier cosa y por nada. Tiene ya hecha la ira para lo que venga, su y primer movimiento es de despecho á empezar á ver y oír y sentir cualquier cosa nueva. Vive de milagro; y aturde el saber que se afeita, y se corta las uñas, y los callos, y come y bebe, y tiene perro y cuadros y vajilla, y baston y sombrero y mujer, y tambien hijos y él dice que amigos. Para comedia es demasiado consecuente su ira; para verdad es inexplicable ya su larga vida. No le bastan desengaños, ni escarmientos, y se irrita hasta contra los desengaños y los escarmientos. Conoció Gorgonio, se comprende que cabe ira en todo, hasta en el dormir y en beber agua y en dar limosna á



no sabe qué hacerse, y se mete en un rincón, ó corre precipitado á estrechar la mano de la única persona que hay presente con quien haya tenido un pique ó exista algún resentimiento. Tiene hambre y no prueba del buffet; tiene sed y se la pasa, cruzando por ante sus ojos miles de objetos deliciosos con que saciarla. Tiene precisión de retirarse y no sabe cómo se hace para retirarse; cambia siempre de sombrero, y produce un trastorno en el guardarropa. Va descontento de los criados, y sale renegando de la función, aunque haya sido preciosa; y va por la calle, aunque sea en invierno, sin saberse abrigar, cayendo y tropezando, hambriento, sediento, falto de sueño, sabiendo que ha desempeñado torpemente su papel, y apodándose necio, majadero y bruto á sí mismo. P. se encuentra ya en la edad madura y madurísima; pasó el tiempo en que se le pudo llamar atolondrado, y corto, y encogido, y falto de trato, y disculparle por distraído; es torpe, y sabe que es torpe y que no tiene ya remedio su torpeza. ¡Compadecedle!

FRANCISCO CUTANDA.

A D. JOSE ZORRILLA

EN LOS MOMENTOS DE VOLVER A NUESTRA PÁTRIA.

Olas que rodais serenas entre vagas aureolas llegando de espuma llenas á morir en las arenas de las playas españolas;

Auras que gozais rizando de la gaviota las plumas, y en eco sonoro y blando cruzais el mar murmurando por el fondo de las brumas;

Nubes, terribles deidades, de las águilas alfombras; que aterrais á las edades escondiendo tempestades en vuestro seno de sombras:

Suspended por un momento vuestro impulso soberano, y mirad con ardimiento cuán agitado y contento se revuelve el Océano.

Un buque con rumbo fijo y con segura esperanza devuelve á la patria un hijo. ¡Dios al partir le bendijo! Acudid, que al puerto avanza.

Besad su mástil sagrado; meced su quilla bravia; que ese buque afortunado viene de gloria preñado buscando la patria mía.

Alza, Zorrilla, la frente; sube andaz á esa cubierta, y con tu mirada ardiente verás postrarse doliente tu patria, sin tí desierta.

Tú, cuyos ecos sonaron cuando aquí los comprendieron, y por do quier te escucharon, tu nombre en triunfo llevaron los que tus cantos oyeron;

Tú, que en néctar y ambrosía, en cielo de azul y rosa, te agitabas noche y día cuando aun el alma vivía en esta mansión hermosa;

Tú, que naciste llorando de un géneo sobre la tumba, y le rezabas cantando con tal voz, que aun murmurando en eternos ecos zumba:

Ven; con faz desoladora hácia el viejo mundo parte, y mucho llanto atesora; ven y derrámalo ahora sobre la tumba del arte.

Llega y pulsa el arpa de oro con esa mano sagrada; alza tu acento sonoro; brille otra vez el tesoro de tu patria abandonada.

Resuene en ella tu canto; contempla sus glorias fieles y lamenta su quebranto; quizá al riego de tu llanto reverdezcan los laureles.

Palacios, tumbas, altares, eco de los trovadores que entre góticos pilares con dulcísimos cantares requiere á un alma de amores:

Noche severa y sombría, capa del géneo del mal, medroso ser que haye al día como alma negra é impía de universo criminal;

Águila que te levantas en tu anchuroso palacio,

y mientras altiva cantas la tempestad á tus plantas te deja libre el espacio;

Tempestad que entre bramidos absorbiendo el éter subes, y en él derramas henchidos entre horrendos estampidos los volcanes de las nubes;

Misterio siempre sagrado, que como insondable mar en sus designios velado, nos dejó el Crucificado sobre el ara del altar;

Vega hermosa, gran sultana, la del lecho de laureles, donde miró la mañana de la raza musulmana los revueltos alquiceles:

Despertad; aquí resuena la voz aquella divina que del Parnaso en la arena os cantó de gloria llena al son de arpa peregrina.

Aquí triunfadora y brava buscando pátrios ambientes, llega la voz que cantaba y los mundos inundaba de sus sonoros torrentes.

Aquí en venturosa quilla nos la devuelven las olas; vuestro sol hermoso brilla, que ya ha pisado Zorrilla las arenas españolas.

Salud, poeta coloso; si en tu carrera triunfal llega á tí un eco medroso, acógelo cariñoso; que es mi acento fraternal:

Y si á tu elevado asiento puede llegar desde aquí lo que te espesa mi acento, conságrame un pensamiento como el que tengo de tí.

RAFAEL SERRANO ALCÁZAR.

La Patrie ha publicado las líneas siguientes:

«Sabemos por correspondencias particulares del Brasil de fecha del 12 de agosto, que la escuadra española anclada en este momento en el puerto del Rio-Janeiro, ha recibido orden de volver á Cádiz. Será reemplazada en el Pacífico por otra escuadra armada en la Habana y que deberá llevar á bordo un cuerpo de tropas de desembarco. El general Mendez Nuñez tomará ulteriormente el mando de esta nueva escuadra.»

Es opinion comun que los buques blindados son de invencion moderna, y por lo mismo quizás cause cierta sorpresa al oír hablar á Bocio, historiador de la orden de San Juan de Jerusalem, de una galera armada por los caballeros, y blindada de plomo para defenderla de las balas. Fué este buque construido en 1560 y formó parte de la gran armada enviada por nuestro rey Carlos I contra Túnez en auxilio del destrozado Muley-Hassan, al mando del célebre Andrés Doria. Despues de algunos dias de sitio, Túnez fué tomada por asalto, y la galera dicha contribuyó heroicamente á la victoria.

LA NEGRA DE GUAYAQUIL.

Thus Belial, with words cloth'd in reason's garb, Counsel'd ignoble ease and peaceful sloth, Not peace: MILTON.

Lo que voy á referir á mis lectores sucedió en la ciudad de Guayaquil. Como casi todas las poblaciones que bañan las aguas del Pacífico, en esta se encuentran muy pocos objetos que puedan despertar la curiosidad del viajero.

Guayaquil eleva sus altas torres y sus nobles edificios en medio de las espesas selvas y sobre las corrientes del espacioso Guayas, puerto principal del Estado del Ecuador, y tránsito necesario para todos los artículos extranjeros de consumo que van á Quito, Imbabura y á todas las provincias interiores de la república.

Una mañana, en la que recorría las calles de esta ciudad, observé que las nubes se adelantaban hácia el Oeste en forma de pesadas masas como ejércitos que se preparan á dar una gran batalla. Los transeuntes abrian sus paraguas; yo apreté el paso para atravesar la plaza principal, pero apenas llegué al centro de ella, cuando estalló la tormenta y cayeron sobre mi cabeza las cataratas del cielo. Buscando un abrigo contra aquel copioso torrente de agua, me precipité en un almacén donde se vendian libros.

Aunque mi residencia en Guayaquil habia sido corta, conocia, no obstante, al librero. Le habia comprado algunas obras, habiamos entrado en conversacion y supe que era español; capitan del ejército carlista, que no habiéndose conformado con las bases del convenio de Verga-

ra, habia seguido á Cabrera hasta el fin de la campaña, y que despues de una corta residencia en Francia se habia embarcado para la América meridional, comisionado por una librería española establecida en París. Llamábase mi compatriota Miguel Campero.

Cuando yo le conocí tendria unos cuarenta y cinco años; era delgado, de color pálido, nervioso, de mirada viva y agitada, cabellos cortos; era además un tanto hablador; jamás podia estarse quieto, pues observaba que siempre removía alguna cosa entre sus manos.

Yo, este día, para adquirir el derecho de esperar en su almacén el fin de la tempestad, compré un tomo, y en el momento de satisfacer su importe, el librero interrumpió una frase que habia comenzado y lanzó un hondo suspiro.

Yo me senté en un banco colocado cerca de una ventana, y empecé á hojear mi libro. Poco despues entró un jóven mulato con un talego de pesos fuertes sobre su hombro; se sacudió como un perro que sale del agua, y rió á mas no poder de ver empapado su ligero traje; en seguida derramó sobre el mostrador el dinero que traía en el saquillo; amontonó los duros en forma de pilones, contó, pidió un recibo y salió. Miguel Campero fue cogiendo uno por uno los pilones de plata, y cada vez que echaba uno en el cajón lanzaba un hondo suspiro. Llegué á contar diez y ocho suspiros, que agregado el que lanzó cuando recibí el importe de mi libro eran diez y nueve.

La lluvia y el viento continuaban. En medio de una ráfaga de viento vi precipitarse de repente en el almacén una familia inglesa. Las miss pidieron un devocionario protestante; hecha la eleccion, el padre abrió el porta-moneda y pagó en oro el valor de la mercancía. Campero cogió el dinero, y al echarle en el cajón lanzó otro suspiro. Y van veinte.

Llegó otro parroquiano; á este sucedió un alemán que compró una gran cantidad de libros y cuadernos referentes al espiritismo; entregó una gran cantidad de dinero en oro y plata. Aquí perdí ya la cuenta de los suspiros del librero; pues ya no eran suspiros, sino sollozos.

Mi curiosidad estaba escitada. Que mi compatriota tuviese algun motivo grave de tristeza, lo encontraba muy natural, pero que revelase su pesar precisamente en el momento en que recibía el precio de sus libros, y que los suspiros fuesen mas agudos cuando era mayor la cantidad que recibía, esto era lo que yo no encontraba natural.

El sol habia reaparecido, y bajo sus oblicuos rayos brillaba el pavimento de la plaza como un espejo. Me levanté para salir lentamente, y abrochándome los botones de mi levita, dije al librero:

—Parece que hay en Guayaquil muchos aficionados á la lectura; he visto entrar muchos extranjeros, y veo con gusto que prospera el comercio de libros, y V. sobre todo.

—Sí, señor; repuso Campero; los negocios van muy bien; no tengo motivo de queja.

Aquí no pude ya disimular mi sorpresa, y el librero adivinó mi pensamiento.

—Comprendo, me dijo; V. sin duda me ha oído suspirar.

Yo incliné la cabeza sonriéndome.

—Sí, sí, continuó el librero; yo debería ahogar este ridículo suspiro. Pero, amigo mio, despues de todo, no tengo motivos para estar muy satisfecho. Las mejores casas de libros, en un país tan reducido como este, no son minas de oro, y aun vendiendo mucho y viviendo económicamente, no me encontraré en estado de retirarme del oficio antes de ocho ó diez años.

—¿Tendrá V. cuarenta años poco mas ó menos?

—Dentro de diez años tendré cincuenta y cinco. Hay mucha diferencia de haber hecho su fortuna á los cuarenta y cinco años, á esperarla á los cincuenta y cinco. Mientras la vejez está distante no hay motivos de inquietud. ¿Se quieren riquezas? Las consigue, el que como yo, ha tenido el buen sentido de quedar célibata, para luego triplicar su fortuna por medio de un brillante casamiento. ¿Tenemos ambicion? se liga uno á una familia, que por su influencia nos lleve poco á poco á los primeros puestos del Estado. ¿No es esto tampoco lo que se desea? ¿Se quiere conocer al mundo? ¿Quién nos impide ir y venir para visitar los mejores países? En una palabra, podemos disponer de nuestras rentas, de nuestros años, segun nuestro antojo; es una vida nueva que comenzamos enteramente opuesta á la primera; pero las ventajas no son las mismas cuando se ha vivido mas de medio siglo. Entonces ya es necesario pensar en que el vigor del espíritu y del cuerpo comienzan su descenso; el matrimonio deja de ser ya una cosa prudente, los viajes lejanos no tienen los mismos atractivos, deseamos el reposo, y lo mas prudente entonces es comprar á cierta distancia de la ciudad una casita de campo, donde nos retiramos para vivir con los productos de nuestra hacienda, sin otra perspectiva que la de proveer la despesa y cultivar nuestras flores.

—Esta no es una posición tan desgraciada, Sr. Campero, le repuse; es, por el contrario, lo que todo el mundo desea, y casi todos los hombres se darían por muy contentos si tuviesen la seguridad de disfrutarla á los sesenta años. El destino de la mayoría de la especie humana no es el de trabajar incansablemente, con la única esperanza, (casi siempre defraudada), de poder descansar un poco al fin de la vida, sin tener que sufrir la miseria?

—Tiene V. razon, contestó el librero; tiene V. mucha razon; V. es mas sábio que yo, paisano.

Y allá va otro suspiro mas hondo y profundo que los precedentes.

—Pero, añadió con brusca entonacion y una especie de arranque apasionado, yo no puedo separar de mi pensamiento, que precisamente en este mes, sin un acontecimiento desgraciado, yo sería á estas horas más que millonario.

—¿De veras? murmuré con alguna frialdad.

Ya me arrepentía de haber cedido á mi curiosidad.

Se me figuraba que mi compatriota era un hombre vulgar. Sin duda habia echado sus cuentas sobre alguna herencia. Todos los dias estamos siendo testigos de estas miserias morales, muy poco dignas de simpatía. Se concibe además, que nadie pueda enagenarse de un movimiento de compasion hácia aquellos que caen desde estos sueños dorados en un abismo de pobreza y de bochorno, de donde no pueden salir jamás; pero este librero, tan bien preparado para la vejez, ¿qué derechos tenia á una palabra de compasion?

Yo me adelantaba hácia la puerta, con los labios cerrados. Miguel Campero, evidentemente hombre muy sagaz, comprendió que yo me retiraba dominado por una impresion muy desfavorable, y juzgó sin duda que habia ya





